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یی

 

 

یسرکاری  رپورٹی

ی

یصوبائی اسمبلی پنجابی

ی 2024مباحثات ی

ی

ہ المبا ری ی)ی

 

ت
 مع
ج

 (ی  ی2024۔جون  ی ی3۔ مئ،   سومواری20 یسومواری ی،  ی ی17 کی

 (یھ1445 ۔ذیقعی  ی25،یوم الاثنین ی 11،   یوم الاثنین ی8  ییوم الجمعہ) 

ی

 

ی یاجلاسینواں، دسواں ی:ی یاسمبلیی یاٹھارہویی

ی 7تا  ی  ی : 6: شمارہ جات)حصہ دوم(ی ی9جلی

ی  ی : 1: شمارہ ی ی10جلی

ی

 

ی
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ی

 

 

یصوبائی اسمبلی پنجابی

یمباحثاتی

یمندرجاتی

یاجلاسینواں، دسواں  ی

ہ المبا ری

 

ت
 مع
ج

 2024  ی مئ ی۔ی17،ی یک

 6 ی : شمارہی 9 ی جل

یصفحہ نمبرییمندرجاتی ینمبر شماری

 1ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییفہرست کارروائییی۔ی1

 3ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییتلاوت قرآن پاک و ترجمیی۔ی2

 4ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولی۔ی3

 پوائنٹ آف آرڈری 

 5ی۔۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔اسمبلی سکیورٹی کی طرف سے معزز ممبر کواسمبلی گیٹ پر روکنے کا معاملہی۔ی4

 

ی
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یصفحہ نمبرییمندرجاتی ینمبر شماری

ی

ی)محکمہ سپورٹس(ی یسوالاتیی

ی10ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔یینشان زدہ سوالات اور  ان کے جواباتیی۔ی5

یزیرو آور نوٹسیی

ییچکوال: تحصیل پنڈ دادنخان کے شہر ی غریب  وال سیمنٹ فیکٹرییی۔ی6

ی33ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییکی آلودگی کی وجہ سے موذی امراض میں مبتلیی

یفیصل آباد میں خواتین کی پناہ گاہ )دارالامان ( کی تعمیر کے لئے فنڈز یی۔ی7

ی35ی۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییکے اجراء کا مطالبیی

 37ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییکارڈیک سنٹر چونیاں میں جان بچانے والی ادویات کی فراہمی کا مطالبیی۔ی8

ی40ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییجہیز پر مکمل پابندی کے لئے قانون سازی کا مطالبیی۔ی9

ی42ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییتحاریک التوائے کاریی۔ی10

یریپوائنٹ آف آرڈیی

ی44ی۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔یلاہور : تھانہ فیکٹری ایریا کے علاقہ میں فائرنگ سے قتل سے متعلقہ تفصیلاتیی۔ی11

یسرکاری کارروائییی

ی) جو پیش ہوئیں(ی یرپورٹییی

ی48ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییرپورٹوں کا ایوان میں پیش کیا جانیی۔ی12

 

ی 2024۔مئی20،یسومواری

ی 7 : شمارہی ی9 ی جلی

 51 ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییفہرست کارروائییی۔ی13

ی53  ی                 ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییتلاوت قرآن پاک و ترجمیی۔ی14 

 54 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ی صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولی۔ی15

ی

ی



 صوبائی اسمبلی پنجابی 2024 مئی۔17

 

8 

یصفحہ نمبرییمندرجاتی ینمبر شماری

 

ی)محکمہ مقامی حکومت و دیہی ترقی(یسوالات یی

       ی56 ی       ی ی  ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ی نشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتیی۔ی16

 94  ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )جو ایوان کی میز پر رکھے گئے(ینشان زدہ سوالات اور ان کے جوابات یی۔ی17

 توجہ دلاؤ نوٹسی 

       ی98   ی۔۔۔۔۔۔۔یافراد  کی اجتماعی زیادتی سے  متعلقہ تفصیلاتی ی9بہاولنگر میں شادی شدہ خاتون سے ی یی۔ی18

یتحاریک استحقاق یی

ی      ی102   ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ی                 ی ی)تمام تحاریک استحقاق کمیٹی کے سپرد کر دی گئیں(یی۔ی19

یتحاریک التوائے کاریی

       ی103   ی۔۔۔۔۔۔۔یلاہور کی  ڈسپنسریوں میں سہولیات کی فراہمی اور عملہ کی فی الفور تعیناتی کا مطالبیی۔ی20

یضلع منڈی بہاؤالدین ، دریائے چناب بھٹہ کہنہ کے بند کی تعمیر میںی۔ی21

   ی    ی104   ی ۔۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔ینقص میٹریل کا استعمالیی

یضلع اٹک تحصیل حضرو کے ٹی ایچ کیو کے ٹراما سنٹر میں عملہ و دیگیی۔ی22

ی      ی104 ی ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سہولیات فراہم کرنے کا مطالبیی

یمیانوالی کے علاقہ عیسیٰ خیل میں تاریخی شیر شاہ سوری روڈ کی زمین یی۔ی23

ی      ی105 ی ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر با اثر افراد کا قبضیی

یبلدیاتی اداروں کے متعدد ذرائع آمدن ختم ہونے سے تنخواہوں اور پنشن یی۔ی24

ی      ی106   ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییکی ادائیگی میں مشکلات  کا سامنیی

یپنجاب بھر میں پرائیویٹ کالجز کی محکمہ تعلیم میں رجسٹریشن  فیس میںیی۔ی25

ی      ی108   ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییاضافہ سے طلباء میں شدید پریشانیی

یفیصل آباد، چیف آفیسر کارپوریشن کا لاکھوں کی رشوت لےکر نن ٹیکنیکلی۔ی26

ی      ی109   ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔یعملہ کو بلڈنگ انسپکٹر کی سیٹ پر تعینات کرن حکومت سے نوٹس کا مطالب       یی
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یصفحہ نمبرییمندرجاتی ینمبر شماری

ی

یسرکاری کارروائییی

ی) جو زیر غور لایا گیا(ی یمسودہ قانونیی

 114ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ی یی2024مسودہ قانون پنجاب ہتک عزت یی۔ی27

ی225ی۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییقواعد کی معطلی کی تحریکیی۔ی28

 قرار دادیی

یایوان میں اسلامی جمہوریہ ایران کے صدر ڈاکٹر سید ابراہیم رئیسیی۔ی29

ی227ی۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ی سمیت ان کے  رفقاء کی المناک شہادت پر اظہار تعزییی

ی230ی۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییاجلاس کے اختتام کا اعلامییی۔ی30

 

ی2024۔جون ی3،یسومواری

ی1: شمارہی ی10 ی جلی

ی233ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییاجلاس کی طلبی کا اعلامییی۔ی31

ی235ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییفہرست کارروائییی۔ی32

ی237ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ی۔یایوان کے عہدے داریی۔ی33

ی239  ۔۔۔۔ی۔۔۔ی۔۔۔  یتلاوت قرآن پاک و ترجمیی۔ی34

ی240 ۔۔۔ی۔ی۔۔۔ی۔۔۔ییصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول یی۔ی35

ی241ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔ی۔۔۔یپرسنیچیئیپینل آف یی۔ی36

یحلیی

ی241ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔ی۔۔۔ینو منتخب اراکین اسمبلی کا حلیی۔ی37

 )محکمہ جات زراعت اور سکولز ایجوکیشن(ی  یسوالاتیی

ی245ی۔۔۔۔۔۔۔ی۔ی۔۔۔ینشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتیی۔ی38

ی

 

ی
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یصفحہ نمبرییمندرجاتی ینمبر شماری

یتوجہ دلاؤ نوٹسیی

یلاہور: پران انر کلی کے علاقہ میں ڈکیتی مزاحمت پر عابد حسین کےیی۔ی39

 292ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ی ییقتل سے متعلقہ تفصیلاتیی

یجو پیش ہوئیں(ی ی)ی ی  یرپورٹییی

ی293ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییکی رپورٹوں کا ایوان کی میز پر رکھا جان   ی ی1سپیشل کمیٹی نمبر ی۔ی40

یتحاریک استحقاقیی

ی295یی۔۔۔ی۔۔۔یراولپنڈی : ڈائریکٹر میٹرو پولیٹن کارپوریشن کا معزز رکن اسمبلی سے نرواسلوک ی۔ی41

یہیی۔ی42
ّ
ی296ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییکمشنرراولپنڈی ڈویژن کامعزز رکن اسمبلی سے فون پر دھمکی آمیز رو

ی298ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ی  یسیکرٹری سکولز ایجوکیشن کا معزز رکن اسمبلی کی  فون کالز نہ سننیی۔ی43

ی302ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییسیکرٹری سکولز ایجوکیشن کا معزز رکن اسمبلی سے  فون پر بات نہ کرنیی۔ی44

یتحاریک التوائے کاریی

یعیسیٰ خیل اور میانوالی میں واپڈا کا واٹر سپلائی کے کنکشن منقطع کرنےیی۔ی45

ی304ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییسے عوام کو پینے کے پان کامسئلیی

ی305ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔یلاہور میں فلٹریشن پلانٹس بند ہونے کی وجہ سے شہری صاف پان سے محرومیی۔ی46

ی307۔۔۔۔۔۔۔۔یاور چلڈرن ہسپتال دوبارہ بحال کرنے کا مطالبی THQمنڈی بہاؤالدین میں یی۔ی47

ر ہ چک ی ی فیصل آباد : ی۔ی48
س

 

 ت ن
پ

یج۔ب میں عرصہ دراز سے کرپٹ پٹواری کیی ی67

ی308ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییتعیناتی  کی وجہ سے لوگوں کو پریشان کا سامنیی

یہیلتھ ڈیپارٹمنٹ میں معطل شدہ ملازمین کو تنخواہیں بند ہونے کی وجہ سےیی۔ی49

ی309ی۔۔۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔ییپریشان کا سامنیی

ی311یی۔۔۔۔ی۔۔۔۔۔یایڈن گارڈن ہاؤسنگ سکیم گجومتہ لاہور کے مالکان کا لوگوں کے ساتھ فراڈ          ی۔ی50

 313ی۔۔۔۔ی۔ی۔۔۔۔یجنوبی پنجاب سیکرٹریٹ کا قیام نہ ہونے کی وجہ سے سائلین کو پریشان کا سامنی۔ی51

ی

یی
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یصفحہ نمبرییمندرجاتییینمبر شماری

ی

ی315ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ییکیڈ ٹ کالج خان پور فعال نہ ہونے  سے ہزاروں طلباء تعلیم سے محرومیی۔ی52

 321ی۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔یی  یڈاکٹر اے کیو خان ہسپتال ٹرسٹ کے معاملات  پر قبض کرنے کی کوشیی۔ی53

 سرکاری کارروائیی 

 عام بحی 

 321 ۔۔۔ی۔۔ی۔۔۔۔ی۔یصوبہ میں امن و امان اور گنے کی خریداری پر عام بحیی۔ی54

 403    ۔۔ی۔۔ی۔۔۔ی۔۔ییاجلاس کے اختتام کا اعلامییی۔ی55

ییانڈیکیی۔ی56    ی     

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی

ی
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ی1

یفہرست کارروائیی

یبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابی

ہ المبا ری

 

عت
 م
ج

 2024مئ ی۔ی17 ی ،ی یکی

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجم اور  نعت رسول مقبولیی

 سوالاتی

ی(  یسپورٹسیمحکمہ )ی

ینشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتی

 زیرو آور نوٹسی

GOVERNMENT BUSINESS 

 LAYING OF REPORTS 

A MINISTER to lay the following Reports:  

1. Annual Report of the Punjab Forensic Science 

Agency for the Year 2015 

2. Annual Report of the Election Commission of Pakistan  

 for the Year 2020 

 

 

ی
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ی3

یصوبائی اسمبلی پنجابی

 اٹھارہوی  اسمبلی کا نواں  اجلاس ی

ہ المبا رکی

 

عت
 م
ج

 2024مئ ی۔ی17،ی ی

 ھ(ی1445۔ ذیقع ی8 ی،ی         ییوم الجمعہی)ی

 زیر صدارتی ی یمنٹ پری5بج کر ی ی4شامی یاسمبلی  چیمبرز لاہور میںی یصوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسیی

 

ن
 

 
 منعقد ہوا۔یڈپٹی سپیکر ملک ظہیراقبال چ

یکیا۔ی ینے پیشیمحمد بخش  ی  ییتلاوت قرآن پاک و ترجم قاری

 الرجیی

 

ن
ٰ
ن ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ی
س
 

   الرحیم ی اللہ الرحمٰیب
 

                                            ی   ی                                                                            

ٰۤی اخِْوَتكَِ فیََكِیْدُوْا لكََ كَیْدًا   ٰ یْطٰنَ  -قَالَ یٰبنُیَ َ لاَ تقَْصُصْ رُءْیَاكَ عَل انِ َ الش َ
م ُبِیْنٌّ  عَدُو ٌّ  یْلِ     ی (5) للِاِْنسَْانِ  تاَوِْ مِنْ  یُعَل ِمُكَ  وَ  رَب كَُ  یَجْتَبِیْكَ  كَذٰلكَِ  وَ 

یْكَ مِنْ   َبوََ ٰۤی ا ٰ هَا عَل َتمَ َ ا ٰۤی اٰلِ یَعْقُوْبَ كَمَاٰۤ  ٰ لاْحََادِیْثِ وَ یتُِم ُ نعِْمَتَهٗ علَیَْكَ وَ عَل ا
برْٰهِیْمَ وَ اسِْحٰقَ    (6)انِ َ رَب كََ علَیِْمٌّ حَكِیْمٌّ -قبَْلُ اِ

ی

ی(ی6                                     یتای5آیات نمبری ی)ی یسییوی سورة                     ی   ی              ی                                                                                                                             ی                      ی                                                           ی

ھا رے خلاف کوئی سازش ی ی:فرمایا ی

م

 

ت

اے میرے بچے! اپنا خواب اپنے بھائیوں کے سامنے بیان نہ کرن ورنہ 

گا  ی(5)کری گے۔ بے شک شیطان آدمی کا کھلا دشمن ہے اور اس طرح تیرا  رب تمھیں منتخب فرما لے 

سکھائے گا اور تجھ پر یعقوب علیہ السلام کے گھر والوں پر اپنا احسان مکمل فرمائے یاور تجھے باتوں کا انجام نکالنا ی

اپنی نعمت مکمل ی پر  السلام  اسحاق علیہ  اور  السلام  ابراہیم علیہ  داد  باپ  ھا رے 

م

 

ت

اس نے پہلے  گا جس طرح 

ی     ی(6)  یفرمائی۔ بےشک تیرا رب علم والا، حکمت والا ہےی

ی  یoوماَ علینا الاالبلاغی    ی
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 الحاج حبیب االلهبھٹی نے   پیش کی۔یصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولی

ی

 صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولی

 

 

المرسلیؐی خاتم   ، امیںؐ  رسولس  یاے 

نہیںی کوئی  سا  تجھ   ، نہیں  کوئی  سا  یتجھ 

ی یہے  اپنا  یقیییہ  و  بصدق  یعقیدہ 

تجھےی بنایا  ایسا  نے  قدرت  یدستس 

تجھےی سجایا  خود  سے  اوصاف  یجملہ 

حسیںی کے  ابد  اے  حسیں  کے  ازل  یاے 

نہیںی کوئی  سا  تجھ   ، نہیں  کوئی  سا  یتجھ 

گئی سجائی  پہلے  کونین   
س
یبزم

گئی لائی  پر  منظر  ذات  تری  یپھر 

الآخریؐی ،سید  لیںؐ 
ّ
الاو یسید 

نہیںی کوئی  سا  تجھ   ، نہیں  کوئی  سا  یتجھ 

رواںی سکہ  یتیرا  ہوای  میں  جہاں  یکل 

ہوای میں  آسماں   ، ہوا  میں  زمیں  یاسس 

نگیی زیرس  ہیں  سب  عجم  کیا  عرب  یکیا 

نہیںی کوئی  سا  تجھ   ، نہیں  کوئی  سا  یتجھ 

ری المنتہیٰ'  ترییایسدرۃ  میں   ر 

 

ز
ہ گ

ی

یکعبی' تریی  میں  سفر  گردس  یقوسین' 

قریی تیرے  ہے  حق  قری  کے  حق  ہے  یتو 

نہیںی کوئی  سا  تجھ   ، نہیں  کوئی  سا  یتجھ 
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ی۔بسم اللہ الرحمٰ الرحیم :جناب   ڈپٹی سپیکری

یپوائنٹ آف آرڈری

یجناب سپیکر !پوائنٹ آف آرڈر ۔ی)جناب احمد خان (:یاختلافی قائدحزبی

یجی، جناب احمد خان! جناب   ڈپٹی سپیکر :

ی

یاسمبلی گیٹ پر روکنے کا معاملہکویاسمبلی سکیورٹی کی طرف سے معزز ممبر ی

(:یقائدحزب اختلافی جناب سپیکر !ہمارےایک معزز  ممبر  سردار راشد طفیل ی)جناب احمد خان 

پر  بدتمیزی کی گئ ہےمعزز ممبراپنے بیٹے کے ساتھ  ان کے ساتھ اسمبلی  گیٹ  آج  صاحب ہیں  

کو  بھی بیٹے  ان کے  تو  تھے  ا ٓرہے  جو اوری یاسمبلی   یہ  اگر  تھا  رہا  جا  دیا  ہونے  داخل  نہیں  بھی  کو   اُن 

attitudeتو ی ی فائدہ نہیں ہے۔یہ  کا  اسدھر بیٹھنے  ہمارے  پھر  خیال میں  تو میرے   in otherہے 

senseآپ اس معاملے کا آپ کو سنبھالنا چاہئےserious نوٹس لیں۔ معزز ممبر جناب راشد طفیل ی

یقصور سے ہمارے ممبر ہیں۔ی

جناب  سپیکر ! پہلے تو یہ ہوتا تھا کہ جو ہمارے ساتھ گاڑی میں لوگ ہوتے تھے ان کو کوئی ی

ووٹر بھی تین ی تو ہمارے حلقے کے  تو معزز ممبر  کے بیٹےہیں۔ ہمارے ساتھ  ،یہ   تھا  چیک نہیں کرتا 

ا ٓجاتے تھے ی ہمارے لوگ ہمارے ساتھ اندر بھی آ جاتے تھے ۔ یہاں تو ی یevenتین،چار چار لوگ 

کو ی معاملے   اس  آپ  گیا  دیا  آنے  نہیں  بھی  کو  رہےتھےاُن  کر  ڈرائیو  گاڑی  خود  جو  ممبر  معزز 

seriouslyیلیں۔ی

ی۔۔۔یجناب سپیکر !:جناب آفتاب احمد خانی

یجی، ران صاحب !ی :یجناب ڈپٹی سپیکری

خانی احمد  آفتاب  ایک ی:یجناب  !یہ  فوری یimportant issueجناب سپیکر  آپ  کی  ۔اُس   ہے 

پر ی اورsuspensionطور  دیر ی یhold an inquiryکری  نہیں یinquiry completeجتنی 

اس حوالے سے یthat officer should be under suspensionہوتی اور  ہمارے ممبر 

اس طرح تویہ روز یdon’t let it go like thatبھی کری گے ی یbriefابھی آپ کو بتائیں گے  اور ی
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 that is going to  be anotherلے کر آرہے ہیں یlawہمیں پکڑ لیں گے ۔  آگے آپ ایک ی

critical یچل سکے ۔یآگے یہمارے لئے مسئل بنا ہے اس پر آپ اپنا فیصلہ دی  تاکہ ہاؤس کی کارروائی ی

یجناب سپیکر !اگر یہ حالات ہیں تو۔۔۔ی:یی محمد اعجاز شفییدھرچوی

جی، ران صاحب نے اس پر بات کر لی ہے اور قائدحزب اختلاف نے بھی بات ی ی:ی یجناب ڈپٹی سپیکری

یکی ہے ۔ی

ی۔۔۔یجناب سپیکر ! ی: یجناب راشد طفیلی

یجی، محترم!ی:ی یجناب ڈپٹی سپیکری

جناب سپیکر ! شکریہ ۔ گزارش یہ ہے کہ میں جب اسمبلی میں آپ کےبلانے  پر  ی ی:ی جناب راشد طفیلی

بیٹا میرےی میرا  تو  تھا  ا ٓرہا  میں  اجلاس   کہا کہ میرے  یکریکو لے یdriverیعنی  اُن سے  نے  آیا میں 

کرنے کے بعد میرے  dropکر دی،میری صبح  ہائی کورٹ میں پیشی تھی تواُس کو ی یdropڈرائیور کو ی

نے ی میں  تھی۔  کھڑی  گاڑی  کی  اوری یrequestبیٹے  ہے  میں  گاڑی  بیٹا  میرا  کہ  ان driverکی 

آیا ہے تو آپ اس کو جانے دی، انہوں نے کہا جی نہیں جا سکتا ۔میرے  یلئے یکرنے کے ی یdropکوی

request کرنے کے بعد میں اس گاڑی میں خود بیٹھ گیا،میں نے کہا  میں  اس  گاڑی میں بیٹھتا ہوں

دروازہ نہیں کھل سکتا۔ میں نے کہا میںی کہا  انہوں نے  تو  دی  دروازہ کھول  کرتا  یrequestاب 

ا ٓرہا ہوں، میں ایم پی ا ے ہوں ۔انہوں نے کہا دروازہ نہیں کھل سکتا آپ  ہوں میں اجلاس میں 

ینے جس کو بلان  ہے بلا لیں ۔

ہے اور اگر یہاں پر ایسے ہون ہے  یrespectجناب سپیکر ! اگر ایوان کے ایک ممبر  کی یہ ی

تو پھر آپ  اسمبلی  میں ان کو بٹھا دی اور  ہمیں یہاں سے فارغ کر دی اگر اس  معاملے پر نوٹس نہیں ی

لیا جا رہا تو یہ  بہت بڑی زیادتی  ہوگی۔ میں نے نہ اُس سے کوئی بدتمیزی کی ہے، نہ گالی دی ہے اگر میں ی

ایسا کر دیتا تو یہ بہت بڑا ایشوبنتا کہ میں نے سٹاف کے ساتھ  زیادتی کی ہے ۔ آپ  مجھے بتائیں کہ ایک 

حقا ق  نہیں ی
س
ممبر کا کیا استحقاق  ہے اگر کوئی استحقاق  نہیں ہے تو اس کا مجھے  بتا دیا  جائے کہ واقعی میرا ا

یہے تو میں خاموشی سے بیٹھ جاؤں گا ،صبر کر لوں گا ۔ی

ی۔۔۔یجناب سپیکر !:جناب آفتاب احمد خانی
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یجی، ران صاحب!ی: یجناب ڈپٹی  سپیکری

!یہ بڑا ی:جناب آفتاب احمد خانی کو simple issueجناب سپیکر  ہے ایک فاضل ممبر نے آپ 

ایک شکای  کی ہے  بلکہ کہہ لیں کہ جو انُ کی تضحیک ہو ئی ہے  انُہوں نے آپ کو بتائی ہے یہ بھی کوئی ی

 you should immediately hold  مگر آپ ئیںین رویرویاچھی روای نہیں ہے کہ ہم اپنا یہاں پر 

an inquiry and till the finalization of inquiryآپ اُس کو یsuspendیکری ۔ی

جی، جناب راشد طفیل! آپ نے کس کو بتایا تھا ؟ یہ واقعہ میرے نوٹس میں نہیں ی ی:جناب ڈپٹی سپیکری

یہے  یہ میرےابھی نوٹس میں آیا  ہے ۔ی

کی  کہ اس یcallجناب سپیکر !میں نے وہاں سے بیٹھ کر سیکرٹری صاحب کو ی ی:ی یجناب راشد طفیلی

رہای یسکیورٹی یطرح میرا گیٹ بند  کیا ہوا ہے  کہ یہ  ی  یوالا بندہ مجھے اندر اسمبلی میں آنے نہیں دے 

مین گیٹ بند کر کے کھڑا ہے اور مجھے کہتا ہے کہ آپ بلائیں جس کو بلان ہے ۔سیکرٹری  صاحب ی

اُس کے بعد گیٹ کھلا ہے پھر میں اسمبلی کے اندر داخل ہوا ہوں  اور ی نے پھر سٹاف کو بھیجا ہے 

یپھر  ایوان میں آیا ہوں ۔ی

ڈپٹی سپیکری یہ معاملہ یplease no cross talkجی، ی:یجناب  معزز ممبران میری بات سنیں۔ 

ہیں  اور  آپ یsecurity threatsمیرے بھی ابھی نوٹس میں آیا ہے  تو اس میں  ایک تو بہت زیادہی

یعزت ہمیں نہای ہی مطلوب ہے  آپ معزز ممبران میری عرض سن لیں ۔)قطع کلامیاں(ی کی

ی۔۔۔یجناب سپیکر !ی)جناب احمد خان (:یاختلافی یقائدحزبی

جی، جناب احمد خان!آپ میری بات سنیں آپ بڑے معزز ممبر ان ہیں  آپ ی:یجناب ڈپٹی سپیکری

 honorableکی عزت کروان میری ڈیوٹی ہے، میرا فرض ہے ۔ اس ایوان میں  بیٹھا ہوا ایک ایک ی

member کی عزت کا میں ذمہ دار ہوں۔ 

وار پایا ہم اس پر انکوائری کروالیتے ہیں، جو  بھی  اسمبلی کا سکیوی ی رٹی آفیسر اس میں قصور 

کرن پڑا  یsuspendگیاتو جو بھی آپ اس کے خلاف ایکشن کا کہیں گے وہ ہم کری گے، اگر اس کو ی

کو ی اس   ہم ی یsuspendتو  انکوائری ہوگی۔اب  پر  اس  اب   Question Hourبھی کری گے، 

یلیتے ہیں۔
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یفوٹیج نکلوا کر دیکھ لیں۔ یCCTVجناب سپیکر!آپ اس کی جناب شہباز احمد:

اتنی یCCTVرانصاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر: لے  یtensionفوٹیج بھی نکلوالیں گے،آپ کیوں 

یرہے ہیں؟ ی

اختلافی حزب  خان(:یقائد  احمد  کا )جناب  کرنے  انکوائری  کی  معاملے  اس  آپ  سپیکر!  جناب 

order یکردی۔ ی

یخان صاحب!جی،ٹھیک ہے،ہم اس معاملے کی انکوائری کروالیتے ہیں۔ یجناب ڈپٹی سپیکر:

یکرکے انکوائری کروائیں۔  suspendجناب سپیکر! آپ  اس کو جناب امتیاز محمود:

اور  آپ  بے فکر رہیں  یجناب ڈپٹی سپیکر: شیخ صاحب! ایک مرتبہ بات ہوگئ  ہے کہ انکوائری ہوگی  

انکوائری میں  اس   جو بھی  احترام بہت ضروری ہے،  کا  انکوائری ہوگی۔ ہمیں آپ  بالکل صاف شفاف 

یقصور وار ثابت ہوگا اس کے ساتھ جو لیڈر آف دی اپوزیشن کہیں گے، اسی طرح کا سلوک کیا جائے گا۔ی

جناب سپیکر!ہمارے ہاؤس کا کوئی بھی ممبر ہے، اس کا ایک استحقاق اور جناب احسن رضاخان:

عزت ہے۔ مجھے بتائیں کہ جب ایک ممبر اپنے ساتھ کسی کو بھی  لےکرآتا ہےاور ممبر اس کے 

راوی آج کی نہیں بلکہ یہ گندی روای  اس کو تو نہیں روکنا چاہئے،یہ  از کم   تو  کم  ساتھ ہوتا ہے 

پرویز الہیٰ دور میں ڈالی گئ تھی اس دور میں  یہاں پر  ممبران کے ساتھ جو حشر ہوتا رہا ہےاوروہی 

routineآج  تک قائم ہے تو اس کو تبدیل کروائیں  کیونکہ یہ ہر ممبر کا گھر ہےاوراس ممبر کا ایک  ی

والا ہاتھ آگے کر کے روک لیتا ہے،   اس  یسکیورٹی یاستحقاق بھی ہے۔ آپ دیکھیں کہ ایک ممبر کو  ی

گاڑی میں میرا بیٹا بھی ساتھ آرہا تھا اس کو بھی  روک  لیا گیا ہے،  یہ سب کے ساتھ ہوتا ہے۔  یہاں 

آفس میں کھڑی ہوئی تھی  اور اس کا ی یسکیورٹی یپر میری بہن بی بی وڈیری بیٹھی ہوئی ہے  وہ  کل  وہاں ی

اور وہ ی ایسا  یrequestبیٹا ساتھ تھا   کررہی تھی کہ  میرے  بیٹے کو اندر جانے دو تو آپ بتائیں کہ کیا 

یہوتا ہے ؟ یہ  طریق کا ربہت  غلط ہے اس کو تبدیل کروائیں۔ 

یجی، احسن صاحب! ٹھیک ہے۔ یجناب ڈپٹی سپیکر:
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ہے یmember   honorable جناب سپیکر!آپ یقین کری کہ ہاؤس کا ہریجناب احسن رضاخان:

یاور ہم اس اسمبلی کے مالک ہیں، ملازم نہیں ہیں۔ ی

یاحسن صاحب! بالکل، آپ کی بات ٹھیک ہے لیکن  اب آپ میری بات سنیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

رضاخان: احسن  سے  یجناب  آپ  بلکہ  نہیں  سے   پنجاب  حکومت  معاملات  یہ  سپیکر!  جناب 

relatedہیں  کیونکہ آپ  اس ہاؤس کے ی یexecutiveاس طریق کار کو یلہٰذا یہیں  ی یchangeکروائیں ی ی

یتاکہ یہاں پر ہر ممبر کی عزت ہو۔ ی

احسن صاحب! دیکھیں کہ میں جس منصب پر بیٹھاہوں  یہ بات مجھے زیب نہیں یجناب ڈپٹی سپیکر:

  پر بیٹھا کرتا تھا تو ہمیں  اپنے ی2018دیتی لیکن ی

 

 

 

 

میں جو گورنمنٹ تھی  اسُ وقت  میں  بھی انہیں ب

یساتھ ایک آدمی بھی لانے کی اجازت نہ تھی ۔ی

راویات کو برقرار نہیں جناب احسن رضاخان: اُن  تو ہم  نے  روایات تھیں  وہ غلط  جناب سپیکر! 

یرکھنا ہے۔ ی

ڈپٹی سپیکر: سابقا یجناب  نے  ہم  کہ   ہے  کہا  نے ہمیشہ  میں   ، سنیں  بات  میری  صاحب!    احسن 

اور ی روایات  ایسی  کی  ان یexerciseگورنمنٹ   ، ہم نے   دہران  روایات ی کو نہیں  شاءاللہ تعالیٰ نئی 

 betterment for the people of theشروع کرن ہیں جو اچھی اور بھلائی کی طرف ہوں جو  ی

Punjab یہوں گی   وہ شروع کری گے۔

جناب سپیکر!آپ نے  بالکل ٹھیک  کہا ہے کہ  اگر پچھلی روایات غلط تھیں تو ی یحافظ فرحت عباس:

یان کو بالکل نہیں دہران چاہئے۔ ی

یحافظ  صاحب!  میں نے اسی لئے تو اس معاملے  کی انکوائری کا حکم دیا ہے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

آگے چلی گئ ہے،  ایک ممبر ی یstepجناب سپیکر! آپ کے دور میں  روای ایک ی یحافظ فرحت عباس:

یکے بیٹے  کی بات  تو  بعد کی ہے یہاں پر ایک ممبر خود گاڑی میں موجود تھا تو اس کو  بھی نہیں آنے دیا  گیا۔ 

انکوائری یجناب ڈپٹی سپیکر: کی  اس معاملے   ہم  ایسی بات نہیں ہے   ، حافظ صاحب! نہیں، نہیں  

یکرواتے  ہیں۔ی
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ینہیں کرن چاہئے۔ ی point scoringجناب سپیکر!ہر چیز پر  حافظ فرحت عباس:

ڈپٹی سپیکر: بہت یجناب  کیونکہ ممبران  سکتا  روک  بھی نہیں  کوئی  تو  کو  ممبران    حافظ صاحب! 

respectful and honorableیہیں ان کو کیسے  کوئی روک سکتا ہے؟ی ی

یجناب سپیکر! آپ سیکرٹری صاحب سے پوچھ لیں کہ انہوں نے ممبر کو روکا ہے۔ یحافظ فرحت عباس:

انکوائری رپورٹ ی  ی!حافظ صاحب ! میں  نے انکوائری  کا حکم دے دیا ہے اب پلیز یجناب ڈپٹی سپیکر:

یآنے تک آپ تھوڑا  انتظار  کرلیں۔ی

یجناب سپیکر!پوا ئنٹ آف آرڈر۔ی جناب  شہباز احمد:

یجی، ران صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر:

وزیر اعلیٰ ی ی2018جناب سپیکر! آپ یجناب  شہباز احمد: دور کی بات  کررہےہیں اس وقت   والے 

دی جاتی تھی  ان کا بھی آپ ذکر یHi–Teaلگتے تھے  اور   ی یbuffetصاحب کی طرف کھانے کے ی

کیا کری تو ان کی  یہ باتیں بھی نوٹ کیا کری۔  اس وقت  جو  حکومت میں تھے ان کے ساتھ دس دس ی

آدمی  آتے تھے ان کو تو  نہیں رون چاہئے   ان  کے تو  دس دس  آدمی  آنے چاہئیں  ہمارے آپ نہ آنے ی

یدی چاہے ایک بھی آدمی نہ آنے دی  لیکن ان کے دس دس آدمی آنے چاہئیں۔ی

ی؟یکی ہے یcomplaintکو کوئی  ران صاحب!کیا  انہوں نے آپجناب ڈپٹی سپیکر:

یجناب سپیکر!ران صاحب  کی بات  پر غور کیاجائے۔ :یراؤ کاشف رحیم خانی

ی

یسوالاتی

ی(ی)محکمہ سپورٹسی ی

ینشان زدہ سوالات اور  ان کے جواباتی

راؤ صاحب! اس پر بھی ایکشن لیتے ہیں۔  اب  وقفہ سوالات شروع ہوتا  ہے اور ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

 ی

ے

آج کے ایجنڈے پر محکمہ  سپورٹس سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے اور ان کے جوابات دی 

یجائیں گے۔ پہلا سوال  چودھری محمد اعجاز شفی کا ہے ، سوال نمبر بول دی۔ ی
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 یشکریہ۔ی یجناب سپیکر! یایاک نعبد وایاک نستعین۔ی الرحیم۔ یبسم اللہ الرحمٰیچودھری محمد اعجازشفی:

یر اس  کا جواب پڑھا ہواتصور کیا جائے۔یہے اوی144میرا سوال نمبری

 جواب پڑھا ہواتصور کیا جاتا ہے۔ یجی، جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 منظوری بجٹ اوری رحیم یارخان۔خان پورمیں سپورٹس کمپلیکس کیی

 تفصیلاتی اس کی تکمیل سے متعلقی

  ی-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:یکیا وزیرکھیل: ی یچودھری محمد اعجازشفیی: ی144*ی

میں تحصیل سپورٹس کمپلیکس کی منظوری کب دی گئ یتحصیل خان پورضلع رحیم یارخانیی)الف(

یتھی اور کتنا بجٹ مختص کیا گیا تھا؟ی

اگر نہیں تو محکمہ کب تک سپورٹس ی،کیا سپورٹس کمپلیکس کی بلڈنگ کی تکمیل ہو چکی ہے ی ی)ب(ی

 ؟کمپلیکس کو مکمل کرنے کا ارادہ رکھتا ہےی

ی ی)جناب فیصل  ایوب(:یوزیر   کھیلی

میںیی)الف( ی خان  یار  رحیم  ضلع  پور  خان  سے ی ی56.206تحصیل  لاگت  کی  روپے  ملین 

اس کے ی ی2019نومبر ی۔ی6تحصیل سپورٹس کمپلیکس کی منظوری ی اور  گئ  دی   یلئے یکو 

بجٹ مختص کیا گیا تھا۔ مگر سٹیٹ یروپےیملین ی30.000میں ی ی2019-20مالی سال ی

یکے وصول نہ ہونے کے باعث یہ سکیم شروع نہیں ہو سکی تھی۔ یNOCلینڈ کے ی

سپورٹس کمپلیکس کی بلڈنگ کی تعمیر تا حال شروع نہیں ہو سکی کیونکہ سٹیٹ لینڈ کے  ی)ب(ی

NOCکے وصول نہ ہونے کے باعث یہ سکیم تا حال تاخیر کا شکار ہے۔ اس ضمن میں ی ی

رقبہ ی از سروے  درخواست کی ہے۔ بعد  باضابطہ  ڈپٹی کمشنر سے  ہذا نے  کنال ی ی71محکمہ 

کے ی1 کرنے  لینڈ مختص  کو ی یلئے یمرلہ سٹیٹ  ریونیو  آف  اور ی ی22-01-2022بورڈ 

کومراسلہ ارسال کیا گیا تھا مگر تا حال بورڈ آف ریونیو نے زمین مختص ی2024-04-08

 نہیں کی۔ جس کے باعث تعمیر تاحال تاخیر کا شکار ہے۔ ی

ی؟یہے کوئی ضمنی سوالیجناب ڈپٹی سپیکر:
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 land availableمیرا ضمنی سوال یہ ہے کہ  اب اگر  وہاں پر  جناب سپیکر!یچودھری محمد اعجازشفی:

کا چار سال سےیہ ایک پراجیکٹ ہےکہ ہر تحصیل میں سپورٹس کمپلکس  ی ہوگئ ہے، حکومت پنجاب 

میں شامل  یsports activitiesہون چاہئیں  تاکہ  ہماری یوتھ  بے راہ روی کا شاہکار ہونے کی بجائے ی

ہوگئ ہے تو  یland availableسے یہ  فٹ بال بنا ہوا ہے  اب  ان  کے پاس ی2019ہوں  تو    پانچ سال ی

 ADPدی گے کہ  یہ  جونئی assuranceیہ یon the floor of the Houseاب کیا  منسٹر صاحب  ی

یکیا جائے گا؟ی full funded includeآرہی ہے اس میں اس سکیم کوی2024-25

یجی، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر:

  on the الرحیم۔  جناب سپیکر! سب  سے پہلے  یبسم اللہ الرحمٰی)جناب فیصل  ایوب(:یوزیر   کھیلی

conditionادارے سے ی  ی  ADP 2024-25مل جاتا ہے تو  میں  اس سکیم کو یNOCاگر  ہمیں 

نہیں ملا تھا۔  میں نے  ی NOCمیں ڈال چکا ہوں۔  میرے  علم کے مطابق ابھی تک ہمیں  ادارے سے 

آپ کے کہنے سے پہلے ہی جیسا کہ آپ نے کہا ہے کہ میں نے تمام ڈسٹرکٹس  پر توجہ دی  ہے تاکہ ی

ڈالا ہوا ہے کہ ی۔8ہماری تمام تحصیلوں  میں  سپورٹس کمپلکس ہون چاہئیں تو ی اپریل کو میں نے لیٹر 

از جل ی کا جل  اس  اور ی یNOCمجھے  کو ی  یon the safer sideدیا جائے   ADPمیں نے اس سکیم  

ہوتا ہے ی یbudget release مجھے اگر ی یon the conditionمیں شامل کیا ہوا ہے ی2024-25

یتو میں نے اس کو شامل کیا ہوا ہے۔ ی

کیا ہوا ی includeمیں  یADP 2024-25جناب سپیکر! اگر  اس سکیم  کو چودھری محمد اعجازشفی:

ہوگی  کہ اگر یہاں پر  سپورٹس کمپلکس بننا ہے کیونکہ   یہ چھوٹی سی سکیم ہے تو  ی یrequestہے تو  میری ی

ملین روپے رکھے گئے تھے  ی56کی جائے، پہلے اس  سکیم کےلئے ی یfull fundedاس حوالے سے ی

 ADP 2024-25ملین روپے ہوگئے ہوں گے تو یہ سکیم سالہاسال نہ چلے اگر یہ ی100لیکن اب ی

یکرکے  اسی سال بنوادی۔ی  full fundingہے تو اس کو includeمیں 

یشفی صاحب! جی، اس کو جل از جل کرواتے ہیں۔ جی، منسٹر صاحب!یاعجاز یجناب ڈپٹی سپیکر:

کروڑ روپے کی بات کی ہے تو   ہم ی10جناب سپیکر! معزز ممبر نے ی)جناب فیصل  ایوب(:یوزیر   کھیلی

ان کو ی زیادہ راضی کردیتے ہیں   میں چونکہ    رہا ی یmultipurpose sports complexان کو  بنا 
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کروڑ روپے کی ی13کے مطابق تقریباً کم و بیش ی یaverageہوں   تو  کسی بھی سپورٹس کمپلکس  پر میری ی

یشاءاللہ تعالیٰ آپ کو تین کروڑ روپے زیادہ دے دی گے۔  لاگت آ تی ہے  تو  ہم ان

یجناب سپیکر! میرا  منسٹر صاحب سے ایک ضمنی سوال ہے۔ی(:جناب احمد خانیقائد حزب اختلاف)ی

یجی، خان صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! جس طرح  منسٹر صاحب نے فرمایا ہے کہ  ان کا جناب احمد خان(:یقائد حزب اختلاف)ی

ہے کہ ہر تحصیل میں سپورٹس کمپلکس بنایا جائے گا تو اس حوالے سے ایک تجویز بھی ان کے  planیہ 

پاس  پڑی ہے جس میں دس یا گیارہ تحصیلیں ایسی ہیں جہاں پر سپورٹس کمپلکس بننے ضروری ہیں تو اس  ی

کے لئے  کیا  ان  کے پاس کوئی  معلومات ہیں کہ ان   تحصیلوں میں سپورٹس کمپلکس بنا رہے ہیں، یا یہ اپنا 

نہیں ہوگی  یعنی  کئی ی  یgovernment state landبنا رہے ہیں؟ تو جس  تحصیل میں اگر ی یمعیاریکوئی نیا ی

 کہ میرے علم میں ہے کہ نہیں ہے  جیسای یgovernment state landتحصیلیں ایسی ہیں جہاں پر ی

نہیں ہے تو  اس کےلئے ان کا کیا ی government state land ایک ہماری تحصیل میںی  میانوالی میںی

یہوگا؟ی یمعیاری

 الرحیم۔  جناب سپیکر!  ہمارے فاضل ممبر نے بہت یبسم اللہ الرحمٰی)جناب فیصل  ایوب(:یوزیر   کھیلی

 یconstituencies خوبصورت بات کی ہے۔سب سے پہلے میں جناب کے گوش گزار کردوں کہ تقریباًی

سے    ی  ی297 کی ی یconstituencies91 میں  قسم  کسی بھی  ہیں جن میں   sports facilitiesایسی 

availableنہیں ہیں اور  میں نے کسی بھی پارٹی  سے بالاتر ہوکر  اس کی ایک لسٹ بنوائی ہے اورمیں بتاتا ی ی

کئی ی ایسی  بالکل  تو   کہا   نے   معززممبر  ابھی  طرح  جس  کہ   پر ی یconstituenciesچلوں  جہاں  ہیں 

government state landہم  ی ی پی پی بھی ہے۔   اپنی  کہ میری  رہی جس طرح  مل  اس ینہیں  نے 

موجود ہوتی  یgovernment state land کےلئے کیا طریق کار  اپنایا ہے کہ ہر پی پی میں   تقریباًی

ہے ، وہاں کے جو متعلقہ پٹواری وغیرہ ہوتے ہیں انہوں نے چھپائی ہوتی ہیں۔  دو ہفتے پہلے کی رپورٹ ی

میں چونکہ میں خود بھی منسٹر   ہوں تو   میرے اپنے چراغ تلے  اندھیرا تھا تو میں نے  168ہے کہ پی پی۔ی

ہون چاہئے  تو انہوں نے مجھے  کہا کہ  میرے ی یfacility availableکہا کہ کم از کم  میرے  حلقے میں یہ ی

 ً  میری کوش ہوتی  ہے کہ جہاں پر   یgovernment state landحلقے میں ی
 
موجود نہیں ہے تو تقری
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نہیں ہے تو  میں  یavailableپوری پی پی میں ہی ی یgovernment state landیہ مجھے کہتے ہیں کہی

 governmentخود جا کر دیکھتا ہوں کیونکہ ایسی کوئی پی پی نہیں ہوتی  جس میں  یpersonallyاس کو 

state landموجود نہ ہو۔ میں آخر میں یہ گوش گزار کردوں کہ مجھے چیف منسٹر  صاحبہ کا یہ حکم تھا کہ   ی

کوئی  بھی ایسا پراجیکٹ جو پی ٹی آئی دور حکومت میں شروع ہوا تھا  تو اس کو سیاست کی نذر نہ کیا  جائے تو    

 It will be treated inسیاست کی نذر  نہیں  کیا  جارہاہے۔ کو ی constituenciesاس لئے کسی بھی 

the same way.ی

 جناب سپیکر! میرا ایک ضمنی سوال ہے۔ یجناب آفتاب احمد خان:

یجی، ران صاحب!ی.Excellentجی، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکر:

 stateصاحب سے درخواست ہےانہوں نے ی یمنسٹر  یی یمیری یجناب سپیکر!جناب آفتاب احمد خان:

landکا ذکر کیا ہے تو ہر  ضلع میں ی یstate land  موجود ہے۔ جس طریقے سے ہماری نئی نسل نشے یا

کو  یstate landکی نشاندہی کردی جائے تو کیا یہ ی یstate landبے راہ روی کا شاہکار ہے اگر ان کو  ی

اگر  میں ی یconvertسٹیڈیم میں یا سپورٹس  گراؤنڈ میں ی یسپورٹس ارادہ رکھتے ہیں؟ کیونکہ  کا  کرنے 

 یم،سٹیڈیم  اور نہ ہی  108اپنی پی پی۔

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

تحصیل   صدر فیصل آباد   کی بات  کروں تو اس میں نہ کوئی 

میں کہتا  they are from my constituencyر پاکستان کےمین فٹ بالرزکوئی اور چیز ہے او

کی نشاندہی کرتا ہوں  ہم سٹیڈیم ی یstate landکی ی یconstituencyہوں کہ میں انہیں اپنی پوری ی

اس ی صاحب  کیا منسٹر  مگر  گے  لیں  بنا  خود  لئے ی یsports purposesکو  ی یstate landبھی  کے 

allocate یکر دی گے ؟ی

ی: جی ، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکری

جیسےمیں نے پہلے کہا کہ آپ ی ی to be very clearجناب سپیکر!ی ی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

 PP-108آپ  نے جو اپنی ی۔یاتنی ہی قیمتی ہے جتنی  یہاں پر بیٹھے ہوئے کسی اور ممبر کی ہےیPPکی ی

mentionکی ہے  یI will get back to you  اگر اس کے اندر کوئی ایسیfacility موجود نہیں

ی۔موجود ہو گی یfacilityاس میں  ی ی I will ensure that by the end of this termہے تو ی

ی ۔۔۔کرتے ہیں تو  land identifyاگرران صاحب  : منسٹر صاحب!جناب ڈپٹی سپیکری
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  ی ی91جناب سپیکر! میری گزارش ہے کہ ی)جناب فیصل ایوب(: یوزیر کھیلی

 

ز
 م
سکی

recognizeکی  ی

ی۔یموجود نہ ہو  facilityنہیں بچے گی جس کے اندر کوئی یPPسکیموں کے بعد کوئی ایسی 91ہیں ان 

ی۔۔۔ی: جناب سپیکر! جناب آفتاب احمد خان

کر لینے دی تو شاید ان یclearجناب سپیکر! اگر ران صاحب  مجھے ی ی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

، ی ی91 ی ی۔کو پوچھنے کی ضرورت ہی نہ  پڑے ی سکیموں کا مطلب ہے کہ یہ میرا تین سال کا پراجیکٹ ہے 

سارا بجٹ ی ڈیپارٹمنٹ مجھے  فنانس  ران allocateاگر   کہ  گا  کروں  تو پھر میں کوش  ہے  دیتا  کر 

ی۔یصاحب کی پی پی بھی ایک سال کے اندر ہو جائے 

ی very good: چلیں جی ، جناب ڈپٹی سپیکری

اسی سوال  سے ی)جناب احمد خان(: یقائد حزب اختلاف  یrelatedجناب سپیکر! میرا ضمنی سوال 

گا بڑا آسان ہوجائے  گا کہ جس طرح ہمارے requestمیں منسٹر صاحب سے یہی ی ی ی۔ہے  کروں 

کسی اور محکمے کی یstate landسینئر ممبر ران صاحب نے فرمایا ہے اس کا ایک ہی طریقہ ہوتا ہے اگر ی

وہ کبھی بھی آپ کو ایسے نہیں دی گے ان سے ی ی۔ہے  یہ requestاس کے لئے میں  گا کہ  کروں 

چیف سیکرٹری صاحب کو ایک لسٹ  یdirectlyبجائے اس  محکمے کے ساتھ خط و کتابت کرنے کے یہ ی

اور وہ ی انہوں نے تو سپورٹس کے لئے زمین لینی ہے ی ی۔اس  محکمے کو کہہ دی گے ی یdirectدے دی 

اگر محکمہ ی ۔ہم نے ایک دوجگہ پر یہ کیا ہے  ۔محکمہ سپورٹس کو  انتقال ہو جائے گی  یdirectوہ زمین لہٰذا 

گا تو میرے فاضل منسٹر صاحب جو تین سال کہہ رہےہیں  ایک دوسرے  محکمےکے پاس جاتا رہے 

youngہیں ی یenergeticہیں لیکن انہیں ٹائم لگ جائے گا اگر  ی یwar footingپر کری گے تو پھر ی ی

ی۔یانہیں بڑا اچھا رزلٹ مل جائے گا

ی۔ییہ نہیں ہےی Issue: جناب سپیکر! جناب آفتاب احمد خان

ی۔ی: جناب سپیکر! میں بھی ضمنی سوال کرن چاہتا ہوں جناب محمد  اویی

ڈپٹی سپیکری اوی صاحبجناب  دےسکتا ی!:  سوال نہیں  اتنے ضمنی  کی  یـمیں  سوالوں  تین ضمنی 

یران صاحب!ی،جی   ۔اجازت ہے لیکن اس سوال پر چوتھا پانچواں ضمنی سوال چل رہا ہے ایسے نہ کری 
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احمد خان ہوتی ہے یہ خانہ یstate landجناب سپیکر! گزارش ہے کہ جتنی بھی ی: یجناب آفتاب 

 ہے یا کوئی بھی محکمہ ہے ی ـملکیت میں حکومت پنجاب کی ہوتی ہے

 

ن

 

 ش
ی گن

خانہ مقبوضگی میں اگر کوئی ار

اور لینڈ کسی  میں تو کہہ رہا ہوں کہ اگر محکمہ مال کے ریکارڈ میں اس کی ملکیت حکومت پنجاب ہے  

 for the sports purposeستعمال میں نہیں ہے اگر اس کی نشاندہی کرتے ہیں تو اسے یایکے ی

allotمیں یہ تو نہیں کہہ رہا کہ ہمارے نم کروا دی ی ی ی۔کروا دی یthat will be utilized for 

let say hockey stadium or gymnasiumرہا کہ ابھی اس کے ی ی میں یہ بھی نہیں کہہ 

، جو ی  ی extensionکر دی لیکن جس طرح آج کل جو آبادی کی یallocateلئے فنڈز ی ہو رہی ہے 

کر رہے یencroachچھپڑ پڑے تھے ، باقی  چیزی پڑی تھیں لوگ انہیں اپنے ذاتی استعمال کے لئے ی

ی ی۔ہیں اس طرح وہ بھی بچ جائے گا اور یہ بھی ہو جائے گا 

کھڑے ی یon the floor of the Houseصاحب نے تو ی: ران صاحب! منسٹر یجناب ڈپٹی سپیکر

اگلا سوال چودھری ی ی ی۔کری تو وہ آپ کوبنوادی گےی یstate land identifyہوکر کہا ہے کہ آپ ی

ی ی۔محمد اعجاز شفی کا ہے 

   ۔: جناب سپیکر! مجھےبھی ضمنی سوال کرنے کی اجازت عطا فرما دی جناب مشتاق احمدی

ی۔ی: برگیڈیئر صاحب ! پلیز پانچ ضمنی سوال ہوچکے ہیں جناب ڈپٹی سپیکری

ی۔ی: جناب سپیکر!مجھے بھی  ایک بہت ہی ضروری ضمنی سوال کرن ہےی جناب محمد اسماعیل

ی۔یاعجاز شفی صاحب! اپنا سوال نمبر بولیں ی ی،یجیی ی۔ی: آپ اگلے سوال پر ضمنی سوال لے لینا یجناب ڈپٹی سپیکری

ی۔یاس کا جواب پڑھا ہواتصور کیا جائے یہےی 145سوال نمبر میرای: جناب سپیکر! چودھری محمد اعجاز شفیی

 ۔ی: جی ،  جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے یجناب ڈپٹی سپیکری

ی

 یمی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

 تفصیلاتی کی عمارت  سے متعلقہی رحیم یارخان۔ تحصیل خان پور میں 

  ی-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: یکیا وزیرکھیل :ی یچودھری محمد اعجاز شفیی: 145*ی

 یم کی بلڈنگ موجود ہے یکیا یہ درست ہے کہ رحیم یار خان کی تحصیل خان پور میں ی)الف(ی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

 نہ ہے؟ یکوئی انتظام کای لیکن وہاں پر کھیلوں
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 یم کی چھت انتہائی بوسیدہ اور خطرنک ہو چکی ہے جو کسی  ی)ب(ی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

کیا یہ بھی درست ہے کہ 

ی؟یبھی وقت گر سکتی ہے

 یم کی ی ی)ج(ی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

بجٹ مختص کرنے کا ارادہ رکھتا ہے  یلئے یکے یRehabilitationکیا محکمہ اس 

ی؟یکھیلوں کے پروگرام کا آغاز کیا جا سکے لئے تا کہ وہاں پر نوجوان نسل کے

  ی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

 یم تحصیل خان پور سالی)الف (ی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

ڈیپارٹمنٹ نے بنایا تھا۔ C&Wمیں ی ی2015پروٹوٹائپ 

کا رقبہ ی کنال ہے۔ اس کے مین انڈور ہال میں ٹیبل ٹینس‘ مارشل آرٹس‘ ی6ایکڑ ی3جس 

گ‘ والی بال‘ باکسنگ اور بیڈمنٹن کی گیمز کھیلی جاتی تھیں۔ مگر ی

 

ت
 شل
ی
میں بارشوں 2019ر

 یم کی چھت کئی جگہوں سے گر گئ جسے اسسٹنٹ کمشنر نے خطرنک قرار 

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

کے باعث 

س جم تا حال فعال ہے ی یلئے یدے کر مین انڈور ہال کو بند کر دیا مگر گرلز اور بوائز کے ی

 

ن

ن

ت
ف

س جم میں 

 

ن

ن

ت
ف

ہیں۔ جم میں ممبر کی  یGym Equipment ی28جس کا متبادل راستہ ہے۔ 

یفی میل ہیں۔ 5میل اور 32ہے۔ جس میں 37تعداد 

کی 2019سال ی ی)ب(ی پور  خان   یم تحصیل 

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

باعث  بارشوں کے  طوفان  تیز  والی  میں ہونے 

سے ی ی2019فیلڈ سٹاف نے کیا سال یPMUچھت کئی جگہوں سے گر گئ جس کا سروے ی

کا کام شروع نہیں ہو سکا ی یRehabilitationتک فنڈز کی عدم دستیابی کے باعث ی ی2022

 2022-23تھا۔ مالی سال ی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

ملین ی36.047کے لئے یRehabilitation کی ییمیمیں 

میں ٹینڈر بھی دیا گیا۔ لیکن الیکشن کمیشن کی ی2023فنڈز کی منظوری دی گئ ۔سال اگست ی

 یمیپابندی کی وجہ سے کام شروع نہ ہو سکا ۔ فی الوقت 

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

کی چھت بوسیدہ اور خطرنک ہو ی 

 چکی ہے اسی لئے مین انڈور ہال کو بند کر دیا گیا ہے۔ ی

 یممیں ی ی2022-23سالی)ج(ی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

محکمہ ہذا ی یلئے یکے یRehablitationتحصیل خان پور کی ی

پر کام ی ءملین بجٹ  روپےمختص کیا لیکن بعد میں الیکشن کمیشن کے بین کی بنا 36.047نے

سال سے  جانب  کی  افیئرز  یوتھ  اینڈ  سپورٹس  سکا۔ محکمہ  ہو  نہ  کی ی2024-25شروع 

کردہ ی  یملسٹ میں یRehabilitationجاری 

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

پور شامل ہے۔ جس کے ی ی  یلئے خان 

اس ی90.000مبلغ روپے مختص کئے گئے ہیں۔  اندرون ی یRehabilitationملین  میں 
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 Falseفرش اورPUاور بیرون بلڈنگ کی مرمت اور رنگ و روغن‘ چھت کی مرمت‘ 

Ceilingاور الیکٹریکل کے ساتھ ساتھ یPlumbingکا کام بھی شامل ہے۔فنڈز کی ی

میں ی سال  دو  عرصہ  پر  ہونے  فراہمی  اور  کر یRehabilitationمنظوری  کروا  مکمل 

 یم

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

 کھول دیا جائے گا۔ ی لئے خان پور کھلاڑیوں کے  

ی: کوئی ضمنی سوال ہے؟ یجناب ڈپٹی سپیکری

 یم: جناب سپیکر!جز)ج( کے حوالے سے بات کروں گا کہ  یچودھری محمد اعجاز شفی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

 ی2015 ی

ی۔۔۔یمیں  2019میں بنا تھا اور 

ں پر تشریف رکھیں ، کاظم پیرزادہ صاحب ! آپ ی: معزز ممبران اپنی اپنی نشستوجناب ڈپٹی سپیکر

یچودھری اعجاز شفی!ی،جی  ۔بھی تشریف رکھیںی

جناب سپیکر! ہمارے جنوبی پنجاب کی ایک چھوٹی سی اور پسماندہ تحصیل  ی: یچودھری محمد اعجاز شفی

 ی ۔یہوئی ہوئی ہے ی ی dangerous declareسے ی ی2019تھی وہ بھی ی یfacilityخانپور شہر میں ایک ی

کی ی اس  نے  ہم  کہ  جز)ج( میں لکھا ہے  لئے ی یrehabilitationجواب کے  روپے ی90کے  ملین 

 ہیں 

ے

اس کے آخر میں لکھا ہے کہ فنڈز کی منظوری اور فراہمی ہونے پرعرصہ دوسال ی  ۔مختص کر دی 

پانچ سال پہلے ہو گئے ہیں دو سال آگے بتائے جا رہے ہیں  یعنی  یـہو سکے گی ی یrehabilitationمیں ی

 یمایک چھوٹے سے  ی

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

پر سات آٹھ سال لگ رہے ہیں اگر پسماندہ تحصیل خانپور میں ایک چھوٹا ی ی

 یم

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

تو اسے ی ی پہلے تو فنڈز نہ ملنے کی وجہ سے پانچ سال ۔پر کرن چاہئے یfast trackبن ہی گیا تھا 

ی۔۔۔یایسے ہی گھومتا رہا ہے اب اگر فنڈز آ گئے ہیں 

ی۔ی: پانچ سال تو آپ کی حکومت تھیجناب ڈپٹی سپیکری

: جناب سپیکر! ہماری حکومت تھی یا جس کی بھی تھی  لیکن اس کا مطلب یہ  یچودھری محمد اعجاز شفی

نہیں ہے کہ وہاں کی عوام کو،  وہاں کی یوتھ کو یہ سزا دی جائے کہ اب ہماری حکومت نہیں ہے ، میں 

ملین روپے کی  90کیا   ۔اپوزیشن میں ہوں تو وہاں انہیں سزا دی جائے کہ اگلے پانچ سال انتظار کری 

یاس سکیم مکمل ہونے پر دوسال لگیں گے ؟ 

ی: جی ، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکری
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جناب سپیکر! دوسال کا عرصہ کوئی عرصہ ی ۔ الرحیم بسم اللہ الرحمٰی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

کوئی ی یon the floor of the Houseمیں ی ی۔میں ڈال لیا ہے ی یplanنہیں ہے ہم نے اسے اپنے ی

ی۔ینہیں کرن چاہتا جس پر پورا نہ اتر سکوں یcommitmentایسی 

یمنسٹر صاحب!ی ،جی .Order in the House, order in the House: جناب ڈپٹی سپیکری

کا کہا ی یto be on the safe sideجناب سپیکر! ی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی اسے دوسال 

ایک سال سے کچھ تاخیر ی یاگر ی ی۔یکریگیا ہے لیکن کوش کری گے کہ اسے ایک سال میں ہی مکمل ی

کے مارے دو سال لکھا ہوا ی یلئے ڈریہو جائے تو پھر فاضل ممبر صاحب گریبان بھی پکڑ سکتے ہیں اس ی

ی۔یہے لیکن کوش کری گے کہ پہلے سال میں ہی مکمل ہوجائے 

ی۔۔۔ی: جناب سپیکر! چودھری محمد اعجاز شفیی

ی ی ۔: میاں صاحب! اب تومطمئن ہو جائیں جناب ڈپٹی سپیکری

ہے صرف چھتیں تبدیل ہون ی یjust rehabilitationجناب سپیکر!اس کی ی: یچودھری محمد اعجاز شفیی

ہو گی تو میرے خیال میں اس کے لئے full fundingاگر ی ی ـہیں یہ کوئی بہت لمبا چوڑاپراجیکٹ نہیں ہے ی

ی۔۔۔یہو جائے تو یfull fundingمیں منسٹر صاحب سے گزارش کرتا ہوں کہ اگر اسے ی۔یچھ ماہ کافی ہیںی

کا کہا ہے یجناب ڈپٹی سپیکر فیصل صاحب آپ  ی۔: منسٹر صاحب نے تو ایک سال میں مکمل کرنے 

ینے ایک سال کا کہا ہےن؟ی

ی۔: جناب سپیکر!  اس کی صرف چھتیں تبدیل ہون ہیں اور بجلی کا کام ہےچودھری محمد اعجاز شفیی

ایوب(:یوزیر کھیلی ایک )جناب فیصل  کہ  کیا ہے کوش کرتے ہیں  جناب سپیکر! آپ نے حکم 

ی۔یسال کے اندر اسے مکمل کروا دی ی

ی۔یایک سال میں مکمل کرائیں  ،: جیجناب ڈپٹی سپیکری

 یکوش کرتے ہیں کہ ایکی۔جناب سپیکر! اتنی گردن نہ دبائیں ی ی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

ی۔یسال میں مکمل ہوجائےی

ی۔ی:جناب سپیکر!اب مجھے بھی  ضمنی سوال کی اجازت دے دی جناب محمد اسماعیل
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ی!ی ، فرمائیں: جیجناب ڈپٹی سپیکری

جناب سپیکر! میں نے سپورٹس کمپلیکس کے حوالے سے  استدعا کرن تھی کہ : ی یجناب محمد اسماعیلی

سمن آباد  فیصل آباد میں ایک سپورٹس کمپلیکس ہے جس کا میرے ہی  ی116 ی۔میرے حلقہ  پی پیی

اس وقت اس کمپلیکس میں تمام  ی۔ایم پی اے شپ کے دور میں منظور وٹو صاحب نے افتتاح کیا تھا

میں سمجھتا ہوں کہ  یہ نوجوان  ی۔سہولتیں میسر تھیں لیکن آج وہ کمپلیکس ایک شادی ہال بنا ہوا ہے ی

ہےی زیادتی  بہت  اس ۔ینسل کےساتھ   کیا  کہ  دی  توجہ  پر  اس  صاحب  منسٹر  کہ  ہوں  چاہتا  میں 

یسپورٹس کمپلیکس کو یہ سہولتیں میسر ہوں گی؟ بہت شکریہ 

ی: جی ، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکری

ایوب(:یوزیر کھیلی وہ ی یthis is a very serious concernجناب سپیکر!ی)جناب فیصل  اگر 

کہ ایسا ی   I assure youکے لئے استعمال ہوتی ہے  تو  purposeشادی  facilityکمپلیکس  میں کوئی ی

ی۔اس پر سختی بھی ہو گی ی یand I will get back to youکر لیا ہے  یnoteمیں نے اسے ی ی ـنہیں ہو گا ی

ی۔۔۔ی: جناب سپیکر! چودھری محمد اعجاز شفیی

ی ی۔: یہ آخری ضمنی سوال ہے جناب ڈپٹی سپیکری

ی۔ی: جناب سپیکر! مجھے بھی ضمنی سوال کی اجازت دے دیجناب محمد  ا وی

ی۔ی: اوی صاحب ! آپ ابھی تشریف رکھیں جناب ڈپٹی سپیکری

اعجازشفی محمد  پر یچودھری  وہاں  جناب سپیکر!   :equipmentکی ی ی ایکسرسائز  وہاں   ، ہے  نہیں 

یکرائیں گے ؟ی includeکیا منسٹر صاحب  اسے بھی اس میں  ـمشینری  بھی نہیں ہے 

ی: جی، منسٹر صاحب!یجناب ڈپٹی سپیکری

اپنا یلہٰذا یجناب سپیکر! میں سوال نہیں سن سکا ی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی چودھری صاحب 

ی۔یسوال دہرا دی 
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محمداعجاز شفی نے ی ی جناب سپیکر!:چودھری  لئے ی یrehabilitationمحکمے  روپے ی ی90کے  ملین 

ہے اگر نہیں  یincludeکیا مشینری اس میں ی ی۔رکھے ہیں وہاں ایکسرسائز کی مشینری بھی نہیں ہے ی

یکرائیں گے ؟یincludeہے تو کیا آپ وہ مشینری بھی 

ی۔یہے یا نہیں ی یincludeچودھری صاحب! پوچھ رہے ہیں کہ اس سکیم میں مشینری ی: یجناب ڈپٹی سپیکری

 یprecisely 90ملین کا مطلب ی90جناب سپیکر!میرا ایک وعدہ ہے کہ )جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

کرن پڑتا ہے تو ی یallotدینے کے لئے کروڑ دوکروڑ کا اضافی فنڈ  ی یfacilityنہیں ہوتا اگر مجھے اس میں  کوئی ی

 ۔یانشاء اللہ پورا مکمل کر کےواپس آئیں گے ی

ی: بہت شکریہیچودھری محمد اعجاز شفیی

ی۔یجی اوی ورک صاحب! اس سوال پر آخری ضمنی سوال ہے : یجناب ڈپٹی سپیکر

اندر ی ی۔شکریہ ی یجناب سپیکر!: یجناب محمد  اوی وہ ہر تحصیل کے  منسٹر صاحب نے بات کی ہے  کہ 

ہاکی ی یhighlightمیں ی۔بنا رہے ہیں ی یسپورٹس کمپلیکس کرن چاہتا ہوں کہ میرے ضلع شیخوپورسے 

 بھی پیدا ہو ئے ہیں نویدعالم صاحب)مرحوم(تھےی

 

ن

ے

ت ن
 م
لی

او محکمے نے ہمارا ہاکی سٹیڈیم بالکل ی۔کے 

اور تحصیل شیخوپورہ کے اندر خاص طور پر ی ختم کر دیا ہے میری استدعا ہے کہ ہماری تحصیل شرقپور 

کروں گا کہ پہلے کوئی ایسے منسٹر صاحب آئے  یappreciateدوسرا میں ی۔کچھ کر سکیں تووہ کری

ہیں جووقفہ سوالات میں کوئی سیاسی تقریر نہیں کر رہے بلکہ سوالات کے جواب دےرہے ہیں اور 

یبہت شکریہ ی۔ان کے جوابات سے اپوزیشن بھی مطمئن لگ رہی ہے

کھیلی ایوب(:یوزیر  فیصل  سپیکر!)جناب  بڑی یجناب  میری  سے  اجازت  کی   humbleآپ 

submissionہے،ابھی اسمبلی کی روایات کا ذکر ہو رہا تھاجب میں نے اسمبلی میں بطور رکن حل ی

اٹُھایا تو مجھے اسمبلی  میں بیٹھنے کے ساتھ ساتھ  یہ شوق بھی تھا کہ یہاں پر بڑے بڑے سیاسی رہنما بیٹھتے ی

ہیں اور مجھے ان سے کچھ سیکھنے کا موقع ملے گا۔یہاں پراکثر کہا جاتا ہے کہ جو پہلے سے روایات چلی 

رہی ہیں ان کو ایسے ہی رہنے دی۔یہ ایوان ایک مقدس جگہ ہے اور اگر روای بدلنے سے کوئی آ

positivityکری۔ہم یآتی ہے تو اس کو آنے دی اور کوئی غلط روای چلی آ رہی ہے تو اس کو ختم 

اور اگر اپوزیشن کی طرف سے یappreciateکوئی اچھی بات کری تو حزب اختلاف اس کو ی کرے 
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کو ی اس  ہم  تو  ہے  ہوتی  بات  اچھی  سیاسی appreciateکوئی  ہماری  تو  باہر  کے  گے۔اسمبلی  کری 

ہیں۔ ی آتے  لئے  کے  مفاد  کے  عوام  سب  ہم  میں   ایوان  اس  لیکن  ہے  ہوتی   In theمخالفت 

House, we are here for public and we are not here for ourselves.میں ی

آپ کو یقین دہان کرواتا ہوں کہ عوامی مفاد  کے لئے میں  ہر وقت حاضر ہوں۔ہاکی کے حوالے سے ی

یتیار کر کے ایوان میں پیش کر دوں گا۔یplanبات کی گئ ہے تو میں اس حوالے سے ایک پورا 

یبہت شکریہ۔جی،بریگیڈیئر مشتاق احمد!یجناب ڈپٹی سپیکر:

احمد: مشتاق  سپیکر!یجناب   یمیہ یجناب 

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

سال ی میں  پور  خان  اور ی ی2015تحصیل  تھا  بنا  میں 

عمارت2019 یہ  سال کے عرصے میں  چار  یعنی  گئ  ہو  نکارہ  عمارت  کی  اس   dangerousمیں 

declareیا ی اس سلسلے میں متعلقہ ٹھیکیدار  نے  وزارت کھیل   کیا  ۔  تھی  گئ  کے یexecutiveہو 

لیا ہے،اگر لیا ہے تو کیا اس کی کوئی تفصیل موجود ہے اور اگر نہیں ی یpunitive  یaction خلاف  کوئی

اس بارے میں کوئی ی اگر  تو کیا اب یactionلیا تو کیوں نہیں لیا گیا،  کا کوئی یactionنہیں لیا گیا  لینے 

یضائع ہوتے رہیں گے؟یpublic fundsارادہ ہے یا اسی طرح ی

ایوب(:یوزیر کھیلی ایک شعبہ ی)جناب فیصل  میں  وزارت کھیل   Projectجناب سپیکر!ہماری 

Management Unit(PMU)اور اس سے 2017کا ہے۔یہ ڈیپارٹمنٹ ی ی میں فعال ہوا تھا 

 This is a project of C&W. It is notبناتا تھا۔C&Wمحکمہ buildingsپہلے ہماری 

a project of Sports Department.کے بعد ہم نے 2017سال یdevelopmentکے ی

ہم ی کو  جس  دیا  بنایا  ڈیپارٹمنٹ  اپنا  کی PMUلئے  عمارتوں  کی  سپورٹس  محکمہ  ہیں۔اب  کہتے 

renovation or rehabilitationہمارا اپنا ڈیپارٹمنٹ یعنیPMUیکرتا ہے۔ی

اس یی تک  سپیکر!ابھی   یمجناب 

 

 ر
ی

 

ت
 م
ج

کوئی ی ی کا  عمارت  کی  پور  خان  نہیں یauditتحصیل 

اور اس یauditہوا۔اگر سپیکر صاحب کا حکم ہوتا ہے تو اس کا ی کروانے میں مجھے  کوئی اعتراض نہیں  

یمیں کوئی بُری بات نہیں ہے۔ی

سپیکر: ڈپٹی  کو یجناب  سوال  اگلے  ہے۔اب  سوال یtake upجی،ٹھیک  ہیں۔اگلا  کرتے 

یجناب امجد علی جاوید کا ہے۔ی
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یاس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ہےی156سوال نمبریمیرایجناب سپیکر!یجناب امجد علی جاوید:

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔یجناب ڈپٹی سپیکر:

 

 ویجز یا عارضی ملازمینی ٹوبہ ٹیک سنگھ: محکمہ سپورٹس میں ڈیلی

یتفصیلاتی کی بھرتی سے متعلقہی 

  ی-کیا وزیر کھیل ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب امجد علی جاوید:156*ی

یا ی)الف(ی اندر عارضی طور پر  ڈیل ویجز پر ییکیا یہ درست ہے کہ محکمہ سپورٹس میں اضلاع کے 

یملازمین بھرتی  کئے جاتے ہیں؟ی

ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ میں کتنے افراد ڈیل ویجز پر یا عارضی طور ییاگر جواب  اثبات میں ہے تو ی)ب(ی

پر بھرتی کئے گئے ہیں اور یہ کس کس شعبہ میں کام کر رہے ہیں، ان کی ذمہ داریاں کیا ی

سے آگاہ فرمائیں نیز اس بھرتی کی اجازت یہیں، نم سکیل، ذمہ داریوں سمیت تفصیلات

یکون سی اتھارٹی دیتی ہے؟ی

ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ میں محکمہ سپورٹس میں عارضی یا ڈیل ویجز پر کام کرنے والے افراد کو یی)ج( ی

کا باقاعدہ  اس  ادا کیا جاتا ہے کیا  اور کس مدسے  ادا کیا جاتا ہے  یا یومی کتنا معاوضہ  ماہانہ 

 آڈٹ ہوتا ہے تفصیلات سے آگاہ کیا جائے؟ی

  ی)جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

کے یی)الف(ی ضرورت  فوقتاً  وقتاً  اندر  کے  اضلاع  میں  کہ محکمہ سپورٹس پنجاب  ہے  درست  یہ 

 جاتے ہیں۔  کئے مطابق عارضی طور پر ڈیل ویجز ملازمین بھرتی 

ڈیل ویجز ملازمین مختلف عہدوں پر ی40ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ میں مختلف سپورٹس سہولیات پریی)ب(ی

اور ی بنیاد  کی  تنخواہ  ماہانہ  ملازم  ایک  کر رہے ہیں۔ جن میں سے  کام  پر   ی39عارضی بنیادوں 

"ایوان کی میز Aبر فلیگ"ی یتفصیلیملازمین روزانہ تنخواہ کی بنیاد پر کام کر رہے ہیں۔ جن کی ی

کو ی ملازمین  ویجز  ڈیل  گئ ہے۔  دی   Delegation of Financial Powerپررکھ 

Rules 2006 Amended 2016 (Second Schedule) Rule 3(1) 
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Part-1 Section 2(b)(xxi) اتھارٹی مجاز  جو  آفیسر  کے تحت ڈسٹرکٹ سپورٹس 

  ہے بھرتی کرتا ہے۔ی

ڈیل ویجز پر کام کرنے والے ملازمین کو حکومت پنجاب فنانس ڈیپارٹمنٹ کی طرف سے یی)ج(ی

وقتاً فوقتاً جاری کردہ شیڈول آف ویجز ریٹس میں متعین کردہ ریٹس کے تحت تنخواہ دی ی

اکاؤنٹ کے بجٹ ہیڈ" او  ڈی  ڈی  -AO1277جاتی ہے۔ ڈیپارٹمنٹ کی طرف سے 

Contingent Paid Staffمیں فنڈز کی فراہمی کی جاتی ہے۔ جہاں سے ڈیل ویجز ی "

اکاؤنٹس ی ڈسٹرکٹ  کی تنخواہیں  ملازمین  ویجز  ڈیل  ہیں۔  جاتی  کی  ادا  تنخواہیں  کو  ملازمین 

آفس سے منظوری کے بعد بذریعہ کراس چیک بنک اکاؤنٹس میں ٹرانسفر کی جاتی ہیں۔ 

آڈٹ پلان کی تیاری یفی الحال گزشتہ مالی سال کا آڈٹ نہیں ہوا۔ تاہم محکمہ سپورٹس نے ی

یمراسلہ جاری کر دیا ہے۔ی لئے کے 

ی؟یہے جی،کوئی ضمنی سوالیجناب ڈپٹی سپیکر:

امجد علی جاوید: اور یجناب  نے بہت یenergetic ministerجناب سپیکر!ہمارے نوجوان 

یاچھی باتیں کی ہیں تو میں ان کی نظر ایک قطعہ کرتا ہوں:ی

کو فسانے  تیرے  سے  کسی  نہ  کہا  یکبھی 

کوی زمانے  گئ  ہو  خبر  کیسے  جانے  ینہ 

گای آئے  نم  ہی  ھا را 

م

 

ت

میں  اس  آگے  یاب 

کو فسانے  دوں  چھوڑ  یہیں  تو  ہو  حکم  یجو 

ی

کیا یہ درست ہے کہ محکمہ ی جناب سپیکر!میں نے اپنے سوال کے جز)الف( میں پوچھا ہے کہ"ی

سپورٹس میں اضلاع کے اندر عارضی طور پر یاڈیل ویجز پر ملازمین بھرتی  کئے جاتے ہیں؟" اس کے بعد ی

میں نے اپنے سوال کے جز)ب(میں پوچھا ہے کہ "اگرجواب اثبات میں ہے توضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ میں ی

کتنے افراد ڈیل ویجز پر یا عارضی طور پر بھرتی کئے گئے ہیں اور  یہ کس کس شعبہ میں کام کر رہے ہیں ان ی

داریوں سمیت تفصیلات سے آگاہ فرمائیں نیزاس بھرتی کی ی اور ذمہ  نم، سکیل  داریاں کیا ہیں  کی ذمہ 

اجازت کون سی اتھارٹی دیتی ہے؟" اس کے جواب میں کہا گیا ہے کہ "ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ میں مختلف 
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ڈیل ویجز ملازمین مختلف عہدوں پر عارضی بنیادوں پر کام کر رہے ہیں۔ جن ی40سپورٹس سہولیات پری

ملازمین روزانہ تنخواہ کی بنیاد پر کام کر رہے ہیں"۔ میں یہ ی ی39میں سے ایک ملازم ماہانہ تنخواہ کی بنیاد اور ی

اور ی ہے  پر  بنیاد  کی  تنخواہ  ماہانہ  ملازم  ایک  کہ  ہوں  چاہتا  یہ ی39پوچھنا  تو  ہیں  پر  تنخواہ  روزانہ  ملازمین 

distinctionیکیوں ہے اور اس کی وجہ کیا ہے؟ی

یاس کا جواب دی۔!جی،وزیر کھیلجناب ڈپٹی سپیکر:

آئی تھی جس میں کہا گیا تھا یpolicyمیں ایک 2021جناب سپیکر!سال )جناب فیصل ایوب(:یوزیر کھیلی

کیا جائے۔ی ان  ملازمین کو مستقل  یہ ی2021کہ   certain timeایک ی ی آئی تھی کہ جب یpolicyمیں 

frameزیادہی کو یdaily wagesسے  اس  تو  کام کرتا ہے  کیا جائے۔ہمارے یpermanentپر کوئی ملازم  

Directorateکل ی کہ ی1076میں  جو  ہیں  ان یdaily wagesملازمین  میں  ہیں۔  رہے  کر   کام  پر 

تعالیٰ ی ان شاءاللہ مکمل کروا چکا ہوں اور باقی ملازمین کی scrutinyملازمین کی ی571ملازمین میں سے 1076

میں ی ماہ  ڈیڑھ  یscrutinyاگلے  کو  ملازمین  سب  ان  اور  گی  جائے  کر یdaily wagesہو  ہٹا  سے 

permanentکرن شروع کر دیا جائے گا۔اس وقت تک آدھے سے زیادہ ملازمین کی یscrutinyمکمل ہو ی

اب ی کہ  ہے  یہ  گزارش   ہے۔دوسری  بھی یdaily wagesگئ  حاضری   کی   biometricملازمین  

systemیکے تحت لگائی جائے گی تاکہ اس کے اندر زیادہ سے زیادہ شفافیت آ سکے۔ی

سپیکر!میرے سوال  کا جواب نہیں دیا گیا۔میں نے تو یہ پوچھا ہے کہ یجناب جناب امجد علی جاوید:

اوری پر ہے  ماہانہ تنخواہ  ملازم  یہ ی39ایک  تو  پر ہیں  روزانہ تنخواہ   discrimination andملازمین 

discretionیکیوں ہے؟ی

کھیلی ایوب(:یوزیر  فیصل  یہ ی)جناب  کہ  ہوں  رہا  بتا  یہی  سپیکر!میں  ہی 39جناب  ان  ملازمین 

تعالیٰ جون سے  یان شاءاللہ یمکمل کرنے کے بعد یscrutinyملازمین میں شامل ہیں جن کی ی1076

کو یprocessپہلے پہلے انہیں مستقل کیا جائے گا۔ہمیں آئے ہوئے ابھی تین مہینے ہوئے ہیں۔ اس ی

جی کو ہدای جاری کی ی یتھوڑا چلنے دی۔میں یہ بھی بتاتا چلوں کہ عیدالفطر کے بعد میں نے  اپنے ڈیی

ان ی کہ  جائے  دیکھا  یہ  اندر  کے  پنجاب  پورے  کہ  رکوئی یdaily wagesہے  اند  کے  ملازمین 

کو ی ایک چیز  تو نہیں ہے۔ایک  ملازم   جو ہمارے  یscrutinizedگھوسٹ  رہا ہے۔وہ ملازمین  جا  کیا 
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criteriaپرپورے اُتری گے ان کو رہنے دیا جائے گا اور باقی ملازمین کو گھر جان پڑے گا۔جب ان ی

یمکمل ہو جائے گی تو پھر زیادہ سے زیادہ ملازمین کو مستقل کر دیا جائے گا۔یscrutinyملازمین کی 

جناب سپیکر!میرے سوال کا جواب پھر نہیں آیا۔منسٹر صاحب تو  مجھے اپنی یجناب امجد علی جاوید:

کارکردگی بتا رہے ہیں کہ وہ کیا کر رہے ہیں۔اللہ کرے کہ یہ اچھا کام  کر رہے ہوں۔میں نے اپنے ی

روزانہ تنخواہ  کی بنیاد پر ی یملازمین39سوال میں یہ پوچھا ہے کہ ایک ملازم ماہانہ  تنخواہ کی بنیاد پر  ہےجبکہ ی

یہیں تو یہ فرق کیوں ہے؟ی

اور یجناب ڈپٹی سپیکر: ماہانہ تنخواہ پر ہے  روزانہ ی39منسٹر صاحب!یہ بتائیں کہ  ایک ملازم  ملازمین 

یتنخواہ پر ہیں تو معزز رکن یہ پوچھ رہے ہیں کہ ان میں  فرق کیا  ہے؟ی

ایوب(:یوزیر کھیلی فیصل  رکھتے ی)جناب  پر  بنیاد  کی  تنخواہ  ماہانہ  کو  قاصد  نئب  ایک  سپیکر!ہم  جناب 

اور آپ نے پوچھا تھا کہ ی روپے سے کم تنخواہ کیوں دی جا ی-/32000ہیں۔پچھلی مرتبہ بھی معزز رکن 

روپے ی-/32000پر رکھتے ہیں اسے ہم یadhoc basisکے لئے یdays 89رہی ہے؟جس ملازم کو ہم ی

کے حساب سے تنخواہ دی جاتی یscalesجبکہ جو ہمارے مستقل ملازم ہوتے ہیں   ان کو  ماہانہ تنخواہ دیتے ہیںی

 my doors are open for the honorableہے۔معزز رکن کو اگر کسی بات کی سمجھ نہیں آ رہی تو ی

parliamentarians.تو یہ میرے پاس ی تشریف لائیں یشاید میرے سمجھانے میں کوئی کمی رہ گئ ہے 

یمیں ان کو مطمئن کروں گا۔ی

یجی، بالکل آپ جناب امجد علی جاوید کو اپنے ساتھ بٹھائیں اور انہیں مطمئن کری۔یجناب ڈپٹی سپیکر:

مجھے  جواب اس ایوان کے اندر دیا جائے۔ میں نے ان کے  ی جناب سپیکر!جناب امجد علی جاوید:

یدفتر میں جا کر کیا میٹنگ کرن ہے؟ی

تو منسٹر صاحب اس کو  یہےconfusionجناب امجد علی جاوید!اگر آپ کو کوئی یجناب ڈپٹی سپیکر:

ور کر دی گے۔ی
ُ
ید

جاوید: امجد علی  کی یجناب  ایوان  اس  کو یconfusionجناب سپیکر!یہ  ایوان  اس  یہ  ور کری۔ 
ُ
د

مطمئن کری۔میرے سوال کا ابھی بھی جواب نہیں آیا۔ابھی منسٹر صاحب نے یہ کہا ہے کہ جو ماہانہ ی

بنیاد پر ملازم رکھے جاتے ہیں ان کی تنخواہ کم ہو جاتی ہے۔میں نے پچھلی مرتبہ بھی اسی حوالے سے ی
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agitateہوتی ہے۔ہم ی کم  تنخواہ  کی  ملازمین  رکھے گئے  پر  بنیاد  ماہانہ  کہ  تھا  کہا  نے  انہوں  تو  تھا  کیا 

daily wagesکو ی ہیں۔-/32000والوں  دیتے  تنخواہ  بیان یروپے  یہ  کا  موصوف  وزیر  اگر 

یہ کہہ رہا ہے کہ ماہانہ  یannexureنہیں کررہا۔ ی یsupportتو اس کو ی یannexureدرست ہے تو یہ ی

روپے مل ی ی6ہزار ی32مل رہے ہیں اور روزانہ تنخواہ والے  ملازم کو ی ی331ہزار ی ی40تنخواہ والے ملازم کو ی

ٹھیک نہیں ہے۔ میں تو یہ کہہ رہا ہوں کہ یہ ماشاء اللہ سیکھ رہے ی یstatementرہے ہیں تو ان کی یہ ی

یہیں تو اچھی بات ہے یہ سیکھیں اور مان لیں کہ انہیں اس کا نہیں پتا تو کہہ دی کہ پوچھ کر بتا دوں گا۔ی

ان کی ی ی:جناب  ڈپٹی سپیکری کام کر رہے ہیں۔ میں روزانہ کی بنیاد پر  نہیں۔ وزیر صاحب بہت اچھا 

activitiesاور یقین مانیں میں بڑے وثوق سے کہہ رہا ہوں کہ پنجاب میں ی ی  یsportsدیکھتا ہوں 

یکے حوالے سے وزیر صاحب کا نم سنہری حروف میں لکھا جائے گا۔)نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!  میں معزز ممبر کے سوال کا جواب دے دوں۔ مسئل ی ی:(یجناب فیصل ایوبیوزیر کھیل)ی

 Skilled persons have beenہے۔ skilledیہ ہوتا ہے  کہ جس ملازم کی تنخواہ زیادہ ہے وہ 

hired on monthly basis.ی ی  اور  ہے  آپریٹر  کمپیوٹر  ہمارا   as per Financeجیسے 

Department notificationہم ی یunskilled personsکو ی یdaily basis اور پر رکھتے ہیں 

ہزار روپے  ی40ہے اس لئے اُس کی تنخواہ یskilled laborجن کو ہم نے ماہانہ بنیاد پر رکھا ہوا ہے وہ ی

یماہانہ  ہے اور آگے مزید بڑھتی جاتی ہے۔ی

یجی،  آخری ضمنی سوال جناب احمر بھٹی کا ہے۔ی  :جناب ڈپٹی سپیکری

بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔جناب سپیکر!  سب سے پہلے تو آپ سے درخواست ہے ی ی:جناب احمر بھٹی

کہ جناب امجد علی کو وزیر پارلیمان امور بنایا جائے تاکہ ان کے سوالات ختم ہوں اور یہ اپنی مرضی ی

کے جوابات لے سکیں تاکہ کسی اور ممبر کو یہاں پر سوال کرنے کا موقع مل سکے۔ وزیر کھیل سے ی

بنا  یSports Complex 91میرا سوال ہے کہ انہوں نے ابھی ذکر کیا کہ یہ پورے پنجاب میں ی

 sportsرہے ہیں اس پر میں ان کو خراج تحسین پیش کرتا ہوں اس سے پنجاب کے نوجوانوں کو ی

نڈ شہر ینڈ تحصیل یا  رائیویمیں آگے بڑھنے کا موقع ملے گا۔ میں ان سے  یہ سوال کرن چاہتا ہوں کہ رائیو

یبنانے کا ارادہ رکھتے ہیں اور اگر رکھتے ہیں تو کب تک؟ی Sports Complexمیں کوئی 
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یجی، وزیر کھیل!ی :جناب  ڈپٹی سپیکری

ضمنی سوال ی کے بارے میں یہینڈ یرائیویجناب سپیکر! بھٹی صاحب نے ی ی:(یجناب فیصل ایوبیوزیر کھیل)ی

کیا  یannounceپوچھا ہے تو میں عرض کر دوں کہ میں نے آج سے دو ہفتے پہلے اپنی پری کانفرنس میں ی

 بنانے جا رہے ہیں۔ی multipurpose Sports Complexتھا کہ وہاں پر آپ کی دعاؤں سے ہم ی

یجی،  جناب محمد ارشد ملک!ی  :جناب ڈپٹی سپیکری

  یcommentsجناب سپیکر!  آپ نے وزیر کھیل کے بارے میں ی ی ی:جناب محمد ارشد ملک

ے

دی 

کرتا ہوں تو میں یہ  یendorseکہ اُن کا نم سنہری حروف میں لکھا جائے گا میں آپ کی اس بات کو ی

کا نم بھی لکھوا دی۔ پنجاب میں  والی کتاب میں کہیں  ساہیوال  اُس سنہری حروف  چاہتا ہوں کہ 

91 Sports Complex بن رہے ہیں تو ایک ساہیوال میں بھی یہ بنا دی تاکہ ساہیوال کا نم

یبھی وزیر موصوف کےسنہری حروف والی کتاب میں آ جائے گا۔

یہ درست ہے کہ محکمہ سپورٹس میں ی کیا  )الف( میں پوچھا گیا ہے کہ  جُز  جناب سپیکر! 

جاتے ہیں۔ میں آپ کے توسط ی یکئے یملازمین بھرتی ی یdaily wagesاضلاع کے اندر عارضی طور پر ی

میں ی اضلاع  کتنے  کے  پنجاب  نے  انہوں  کہ  ہوں  چاہتا  پوچھنا  سے   موصوف  وزیر   dailyسے 

wagesملازمین کا ی یarrangementکیا ہے اس کی تفصیل بتا دی اور کیا اُن اضلاع میں ساہیوال ی ی

یبھی شامل ہے؟ی

یجی، وزیر کھیل!ی :جناب  ڈپٹی سپیکری

جناب سپیکر!  یہ نیا سوال ہے تو معزز ممبر اپنا سوال جمع کرا دی تو  ی:(یجناب فیصل ایوبیوزیر کھیل)ی

یانہیں پورے پنجاب کی تفصیل دے دیتے ہیں۔

یڈال دی۔یfresh questionملک صاحب! آپ ی  :جناب ڈپٹی سپیکری

ارشد ملکی محمد  ایک ی:جناب  بھی  ساہیوال میں  کہ  ہے  گزارش  میری   Sportsجناب سپیکر!  

Complexیبنوا دی۔ی ی

یبنوا دی۔ی Sports Complexجی، وزیر کھیل! آپ ساہیوال میں بھی  :جناب  ڈپٹی سپیکری
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 یSports Complexجناب سپیکر!  آپ کا حکم ہو گیا ساہیوال میں  ی:(یجناب فیصل ایوبیوزیر کھیل)ی

یبن جائے گا۔ی

یجناب سپیکر!  آپ کا بہت شکریہ۔  :جناب محمد ارشد ملکی

 کا وقت ختم ہوا چاہتا ہے۔ جناب شہباز احمد!ی Question Hourجی،  اب ی :جناب  ڈپٹی سپیکری

آیا ہوا ہے جس کی کمیٹی کے لئے  یDefamation Billجناب سپیکر!  یہاں پر ی ی:جناب شہباز  احمدی

قائد حزب اختلاف  اپنے ممبران کے نم دیتے رہے ہیں لیکن اب تک آپ نے ہم سے نم نہیں 

اور اُس کمیٹی کی  دو دفعہ میٹنگ بھی  ہوگئ ہے۔اُس کمیٹی میں ہمارے اُن لوگوں کے نم ڈالے  یلئے ی

 یATCگئے ہیں جو تین تین ماہ سے اسمبلی میں نہیں آئے اور ایک اُس ممبر کا نم ڈال دیا ہے جس کی ی

میں تاریخیں چل رہی ہیں جس کی وجہ سے وہ بھی نہیں آ رہا۔ آپ یہ بل منظور تو کروانے جا رہے ی

دیکھ رہی ہے اب اس کو پنجاب بھی  FIAکو  cyber crimeہیں لیکن یہ بڑا اہم بل ہے۔ وفاق میں 

یدیکھے گا۔ی

یجناب شہباز احمد! اس کو ہم دیکھ لیتے ہیں۔ی :جناب ڈپٹی سپیکری

جناب سپیکر!  آپ ہم سے ممبران کے نم لیں اپنی مرضی سے اس کمیٹی میں   ی ی:جناب شہباز احمدی

ممبران کے نم نہ ڈالیں۔ ایسا کبھی نہیں ہوا جو آپ ہم سے کر رہے  ہیں کمیٹی کے ممبران کے نم ی

یقائد حزب اختلاف دیتے ہیں۔ی

ہیں وہ آ جاتے ہیں تو ہم انشاء اللہ ی out of cityجناب شہباز احمد! سپیکر صاحب  :جناب  ڈپٹی سپیکری

یاس پر مل جل کر کام کرتے ہیں۔ جناب آفتاب احمد خان!

 any matter which is referredیہ ہے کہ ی یIssueجناب سپیکر!  ی ی:جناب آفتاب احمد خانی

to the Special Committee.اُس کے ی یminutesپر تمام ممبران کمیٹی اپنے ی یsignکرتے ہیں  ی

Defamation Bill is the most important.ہے ی ی اس میں پھنسنا  کل  آپ سب نے  اور 

اسُی پر ہی یہ آیا ہے تو میرا یہ سوال ہے کہ ی یultimatelyکیونکہ جس جس نے بھی کوئی قانون بنایا ہے ی

کے ی یminutesجب تک کسی کمیٹی کے میٹنگ کے ی اور ی یsignپر ممبران   minutesنہیں ہوئے 

approve  نہیں ہوئے ہیں تو اُس کیreport  اس ایوان میں کیسے پیش ہو گئ ہے؟Because that 
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is not legal.اگر آپ کے ایک فاضل ممبر نے اسُ کے ی یminutesنہیں دیکھے یا اُس کا ی یdissenting 

noteنہیں آیا ہوا اور اسُ نے اسُ پر ی  یsignہوئے تو آپ وہ ی یکئے ینہیں ی یreportاس ایوان میں کیسے پیش ی ی

یدے دی۔ی یrulingکرتے ہیں؟ اس پر آپ ذرا ی

یکرتے ہیں۔ی discussران صاحب! سپیکر صاحب آ جاتے ہیں  تو اس پر بیٹھ کر  :جناب ڈپٹی سپیکری

 Sir, you have all the powers. You are not Deputy  :جناب آفتاب احمد خانی

Speaker, you are the Speaker and you are the custodian of this 

House.ایوان میں جو رپورٹ پیش کی ہے ی ی  Those minutesمسئل یہ ہے کہ انہوں نے اس 

have been not signed by our member Mr. Hassan.اگر ہمارے اس ممبر کے ی ی

sign نہیں ہوئے توYou can’t present that report in the House. Tomorrow 

we will challenge it in the Court of Law.گا۔ ی ی جائے  ہو  ختم  کچھ  سب  یہ  تو 

Defamation Clauses already in the PPCیہ ی ی میں بھی ہے۔ ی یSection-499اور 

اورآپ ی یcivil lawکو ی یcriminal lawآپ ی رہا  پتا ہی نہیں چل  کا  اس  کو  آپ  رہے  ہیں  لا  میں 

evidence bulldozeکر رہےہیں۔ ہمارے ی یleft میں جو لوگ بیٹھے ہیںی یthey will be in 

trouble میں یہ پہلا واقعہ دیکھ رہا ہوں جس میںdefendant  نےprove  کرن ہے کہI am not 

guilty.نے ی ی والے  غلط ی یproveاستغاثے  اس نے  یا  ہے  چور  یہ  کہ  کرن  یہ کیای نہیں  تو میری  ہے 

کہی ہے  اس  ییہی یwithout signature of the memberگزارش  آپ  ہے۔  غلط  رپورٹ 

ہے ی کہا  نے  احمد  شہباز  جناب  جیسے  اور  بھیجیں  واپس  کو   The Leader of theرپورٹ 

Opposition should give his names.اور وہ اس بل کو دوبارہی یstudyیکری۔ی

ی)اذانس عصر(ی

 confusion ران صاحب!  کمیٹی کی رپورٹ  پیش ہوئی ہے۔ اگر اس میں کوئی ی    یجناب ڈپٹی سپیکر:

ینہیں ہوئے۔ ی minutes sign ہے تو میں اسے  چیک  کر لیتا ہوں۔  اس کے 
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 How can that کی بات نہیں ہے۔ ی یconfusion جناب سپیکر! ی  ی   ی:نیجناب  آفتاب احمد خای

report presented in the Houseپر ی ی اس   یsign نہیں ہوئے۔  اگر ممبرز کے ی یsignکہ  

یSo they have taken a wrong stepنہیں ہوئے تو   پھر بات  وہیں ختم ہو گئ۔ ی

ینہیں ہوئے۔ی  signران صاحب! ممبرز کے    جناب ڈپٹی سپیکر:

 how canتو ی  ی ینہیں ہوئے ی یsign جناب سپیکر! آپ کہہ رہے ہیں کہ ی  ی یجناب آفتاب احمد خان:

they present this report in the House   اگر ایک ممبر نے minutes ینہیں دیکھے ۔ی

یممبر نے دینا تھا۔ ی Dissenty note ران صاحب!    جناب ڈپٹی سپیکر:

ممبر ی  minutesکو چھوڑ دی۔  آپ جب  Dissenty note جناب سپیکر :نیجناب آفتاب احمد خای

 کرنے ہیں۔  جب  وہ  رپورٹ آئے گی تو  پھر  یsign کو دینے  ہیں تو اس نے پڑھنے ہیں اور پھر اس ممبر نے ی

signکرتے ہیں۔  یہ کہتے ہیں کہ ان کے   ی signیہی نہیں ہوئے۔  ی

ران صاحب! ہم اس کو چیک کر لیتے ہیں۔  آپ تشریف رکھیں۔  میں اس پر  ی  ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

یآپ کو پوری رپورٹ دوں گا۔  جی، قائد حزب اختلاف!ی

کر دی۔   یre-schedule جناب سپیکر! آپ اس کمیٹی کو ی ی:)جناب احمد خان(یقائد حزب اختلافی

نم دے دی گے۔  میرے خیال میں  کمیٹی کل ممبران  کی تعداد کے  حساب سے ہمارے ی ہم اپنے 

ممبران پہلے ہی شامل کئے ہوئے ہیں۔ اس میں  ہم ی3بنتی ہے۔  انہوں نے ہمارے ی ی5ممبران کی تعداد ی

اپنے اور ممبران کے نم دے دی گے۔  اس کے علاوہ  جیسا کہ ران صاحب نے کہا ہے اس کو چیک کر 

یلیں۔  یہ تو ادھر سے غلط کام ہونے جا رہا ہے۔  جب یہ غلط کام ہو گا تو یہ آپ کے ذمہ لگے گا۔ ی

ملک صاحب! مجھے چیک کرنے دی ۔ میں اس پر  آپ  کو پوری رپورٹ پیش    یجناب ڈپٹی سپیکر:

 کروں گا۔ 

یپوائنٹ آف آرڈر۔یجناب سپیکر!      جناب محمد انصر اقبال:

یجی، جناب محمد انصر اقبال!ی   جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!  وزیر کھیل کی بہت تعریف ہو رہی تھی۔  اس میں کوئی شک ی  ی   یجناب محمد انصر اقبال:

کام کر رہے ہیں۔  میں یہ پوچھنا چاہتا تھا کہ  پچھلے تین چار سال سے ملازمین   نہیں ہے  یہ بہت اچھا 

daily wagesپر کام کر رہے ہیں۔ ان کو کب تک  مستقل کر دیا جائے گا؟  کیا ایسی کوئی پالیسی ہے ی  ی

یپر کام کرتے رہیں گے۔  daily wages یا یہ ہمیشہ 

یجی، وزیر کھیل!ی   جناب ڈپٹی سپیکر:

 الرحیم۔  جناب سپیکر! میں نے پہلے ذکر کیا ہے کہ بسم اللہ الرحمٰی     :)جناب فیصل ایوب(یوزیر کھیلی

 ی scrutiny ماہ سے  سے زیادہ  کسی کو رکھتے ہیں تو  انہیں ی9میں یہ پالیسی  آ گئ تھی۔  اگر آپ ی ی2021

 ی570ملازمین ہیں جن میں سے ی  ی1076مستقل  کیا جا سکتا ہے۔   میرے یdaily wages کے بعد ی

ہو گئ ہے۔ میری کوش ہے کہ اگلے ڈیڑھ ماہ کے اندر  یعنی مالی سال کے  ی یscrutiny کے  قریب ی

میں  جو  پاس ہو گا  میں اس کو  یscrutiny مکمل ہو جائے۔ اس  ی scrutiny اندر اندر  تمام ملازمین کی ی

یمستقل کرتا  جاؤں گا۔ ی

یجی،  ٹھیک ہے۔  جناب احمر بھٹی!ی   جناب ڈپٹی سپیکر:

 یRule-150 کے ی یRules of Procedureجناب سپیکر!  میں آپ کی توجہی ی   یجناب احمر بھٹی:

 :یکی طرف  دلان چاہتا ہوں کہ 

Rule 150 (2) In case there is no agreement mentioned in sub-rule 

(1), the members of each Committee shall be elected by the 

Assembly from amongst its members according to the principle of 

proportional representation by means of a single transferable vote 

in accordance with the procedure laid down in the Fifth Schedule. 

اس ی سے  یruleجناب سپیکر!  جانب  دونوں  میں  ان  گی  کے مطابق جتنی کمیٹیاں بنیں 

ہوگی ۔  ابھی تک جو کمیٹیاں بنی ہیں  ان میں ی  proportionate representation ممبران کی ی

نہیں  ہے۔  آپ سے یہ درخواست ہے کہ ی یproportionate representationاپوزیشن کی  ی

یکیا جائے۔  شکریہ  reconstitute پر عملدرآمد کروایا جائے اور کمیٹیوں کو  ruleاس 
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یپوائنٹ آف آرڈر۔ یجناب سپیکر!      محترمہ رشدہ لودھی:

یجی، محترمہ!ی   جناب ڈپٹی سپیکر:

اور اس کے ساتھ جڑا ہوا ایک سوال  ی یبجنا  ی   یمحترمہ رشدہ لودھی: سپیکر! میری ایک تجویز ہے 

معزز وزیر کھیل سے بھی ہے۔   پچھلے  سال نگران  حکومت  تھی تو وزیر اعلیٰ  کی ہدایات پر  گرمیوں کی 

لگایا گیا تھا۔  کیا اس  یsummer campچھٹیوں  کے دوران قذافی سٹیڈیم  میں بہت  ہی خوبصورت  ی

ایسا ی بھی  اس ی یsummer campبار  گا۔   لگے  میں  اندر ی یsummer campقذافی سٹیڈیم  کے 

 ,Archery ہوئیں  جن میں ی یcreative activities گرمیوں کی چھٹیوں کے دوران بہت ہی ی

Wushu, Swimmingمیں ی ی اس  کہ   گی  دوں  چاہئے   یchess بلکہ میں تجویز  ہون  شامل  بھی 

دی ی یhealthy activity   سکرین کے بڑھتا ہوا  رجحان  کو روکنے کے لئے  بہتر  یکیونکہ بچوں میں

یہ ی سال  مثال موجود ہے کہ پچھلے  کی  اس  تھا۔  میری ی یsummer campجائے۔   چلا  ماہ  تک  دو 

اس دفعہ بھی  قذافی سٹیڈیم میں ویسا ہی ی اور تجویز  بھی ہے کہ  لگایا ی یsummer campدرخواست 

یجائے۔  شکریہ ی

ی

یزیرو آور نوٹسی

یشروع کرتے ہیں۔  جی،  جناب مشتاق احمد  ! یZero Hour بہت شکریہ۔  اب ہم ی   یجناب ڈپٹی سپیکر:

ی

یچکوال: تحصیل پنڈ دادنخان کے شہر ی غریب  وال سیمنٹ فیکٹریی

یکی آلودگی کی وجہ سے موذی امراض میں مبتلی 

میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے فوری نوعیت جناب سپیکر!ی یجناب مشتاق احمد :

اور  یکے معاملے کو زیر بح لایا جائے  معاملہ یہ ہے کہ ی غریب وال سیمنٹ فیکٹری تحصیل پنڈ دادنخان 

ضلع چکوال کی حدود میں عرصہ دراز سے کام کر رہی ہے جو کہ آبی، زمینی اور فضائی ماحول کو شدید خراب 

کر رہی ہے اہل علاقہ مختلف موذی امراض میں مبتل ہو چکے ہیں علاقہ میں ہر وقت گردوغبار کے بادل 

یمجھے زیروآور کے تحت بات کرنے کی اجازت دی جائے۔یلہٰذا یچھائے رہتے  ہیں ی
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یبریگیڈیئرصاحب! ،جی:یجناب ڈپٹی سپیکری

میں آپ سے جو گزارش کی ہے کہ یہ بہت بڑا مسئل ہے میں یہاں  ی!جناب سپیکریجناب مشتاق احمد:

کری ہو  ہوں employmentیا ی یindustrialization کوئی پر کھڑا  رہا  کر  بات نہیں  کے خلاف 

جو  ی unfortunatelyبہت کم ہے لیکنی یall ready industrializationہمارے علاقے میں ی

       فیکٹریاں وہاں پر کام کر رہی ہیں خاص طور پر اس میں غریب وال سیمنٹ فیکٹری اس میں موجود ہے ۔ی

کے ساتھ ساتھ علاقہ کے ماحول کو تباہ برباد کر رہی ہیں میں اس کی ایک job opportunitiesوہ ی

کے تحت میں بیان کرن چاہوں گا نمبر ایک میں نے پچھلے دنوں اس ی یparameterواضح مثال تین چاری

کا ی اور اس  ہے اس علاقہ ی یfar flung یarea اور ی یsurrounding یarea پورے تحصیل ہیڈ کوارٹر 

ہے اس کو اکٹھا کیا تو مجھے یہ بالکل محسوس ہوا ی dataکای یtypes of diseasesجو ی کایpatientsمیں ی

اور ہر بندے نے یہ محسوس کیا ہے خاص کر کے میڈیکلی نے کہ یہ جو تین چار authoritiesہے 

پری وہاں  ہیں  وال کے ساتھ متصل  جو غریب  ہیں    

 

 

کون کی  یLungsاوریskin diseasesیونین 

اور ی وہاں پر اس طرح کی دردنک  اور کچھ لوگوں نے  اہم ہیں  بیماریاں، آنکھوں کی بیماریاں یہ بہت 

اللہ کرے  کہ  دعا دیتے ہوئے نظر آتے ہیں  یہ  وہ  ویڈیوز مجھے بھیجی ہیں جس میں  کی  ہولناک قسم 

ان مسائل کا کوئی حل نکلے میری آپ سے یہ گزارش ہے اور متعلقہ وزارت سے یہ گزارش  یےیہماری

اس میں اور بتان چاہتا ہوں کہ  یparameterطور پر نہ ٹچ کیا جائے ایک ی یcursoryہے کہ بالکل اس کوی

دھا گھنٹہ یہ ایک گھنٹہ آپ خود کھڑے ہوں یا گاڑی کھڑی کری تو آپ کو خود محسوس یآپ وہاں پر آی

اور حکومت پنجاب سے میری یہ  یہوتا ہے کہ اسی و غبار پڑ چکی ہے تو متعلقہ وزارت سے  پر کتنی گرد 

جوی پر  طور  خاص  کہ  ہے  ی Environment Protection Agencyگزارش  ہیں   والے 

اوروزارت صنعت جو لوگ ہیں وہ اس پر اپنا کام کری اور جو ہماری تباہ و بربادی زیر زمین پان کی ہو رہی ی

کی ہو رہی ہے اس کو کنٹرول کیا جائے مجھے یہ ڈر ہے کہ اگر یہ اقدامات نہ  یenvironmentہے اور ی

یبہت شکریہ  ی۔یبہت مسائل پیدا ہو رہے ہیںی یلئے یگئے تو لوگوں کے ی یکئے ی

یامور ! پارلیمانوزیر،جی  :یجناب ڈپٹی سپیکری
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جناب سپیکر! اس ضمن میں عرض ہے ی(:یمجتبیٰ شجاع الرحمٰی یجنابی)ی یپارلیمان اموریویخزانہ یوزیر ی

 یلئے کہ ہے کہ محکمہ ماحولیات پنجاب ماحول کے تحفظ آبی ،زمینی، فضائی الودگی کو کنٹرول کرنے کے ی

سے  لیبارٹری  کی  ہذا  پر محکمہ  عوامی شکای  چکوال  ماحولیات  ہے محکمہ  رہا  لا  بروکار  وسائل  تر  تمام 

کو کروا چکا ہے جس ی ی2022جولائی ی۔ ی25مورخہ ی یmonitoringغریب وال سیمنٹ فیکٹری کی لیب ی

میں طے ی ی2016 یEnvironmental Quality Standardsکے مطابق مذکورہ پلانٹ پنجاب 

ماحولیات کی  )الف(مذکورہ سیمنٹ پلانٹ محکمہ  ہذا ضمیمہ  رپورٹ لف  اترتا ہے  پورا  پر  کردہ معیار 

satisfied laboratoriesسے اپنی مانیٹرنگ باقاعدگی سے کروا رہا ہے جس کی رپورٹ بھی لف ی

کو غریب وال سیمنٹ ی ی2024اپریل ی۔6ہے ہذا ضمیمہ )ب(مزیدمحکمہ ماحولیات چکوال نے مورخہ ی

فیکٹری کا معائنہ کیا تو سیمنٹ پلانٹ کو بند پایا انتظامی نے آگاہ کیا ہے یہ پلانٹ جب چلایا جائے گا تو ی

میں متوقع ہے پلانٹ کے چلتے ہی اس کی دوبارہ لیب ی ی2024محکمہ کو پیشگی آگاہ کیا جائے گا جو کہ جون ی

وائی عمل میں رمونیٹرنگ کروائی جائے گی اور کسی خلاف ورزی کی صورت میں قانون کے مطابق کار

یلائی جائے۔اس وقت پلانٹ بند ہے۔ی

دیا ہےی ی:جناب ڈپٹی سپیکری دے   بریگیڈیئرصاحب آپ تشریف رکھیں منسٹر صاحب نےجواب 

یجناب آفتاب احمد خان ! moverاگلے ۔ی کیا جاتا ہے dispose of اس کو

ی

یفیصل آباد میں خواتین کی پناہ گاہ )دارالامان ( کی تعمیر کے لئے فنڈز کے اجراء کا مطالبی

میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ی یجناب سپیکر!جناب آفتاب احمد خان:

فوری نوعیت کے معاملے کو زیر بح لایا جائے معاملہ یہ ہے کہ ضلع فیصل آباد میں خواتین کی واحد ی

لاکھ روپے کا تخمینہ منظور ی ی98کروڑ ی4پنجاب حکومت کی جانب سے ی یلئے یپنا ہ گاہ  دارالامان کی تعمیر کےی

اجرا کا  ۔ مگر گزشتہ برس فنڈز  نہ  یءیکیا گیا تھا  دارالامان کی تعمیر کا منصوبہ تکمیل  نہ ہونے کی وجہ سے 

کلاس رومز بھی بنائے  یلئے یہوسکا ۔ دارالامان  میں نئے کمروں کے ساتھ  مقیم خواتین کے بچوں کےی

جانے تھے جونہ بن سکے  ۔یہاں مقیم خواتین اپنے بچوں کے ہمراہ تنگ جگہ پر رہنے پر مجبور ہیں۔  ی

یمجھے زیروآور کے تحت بات کرنے کی اجازت دی جائے۔یلہٰذا 

یآپ بات کر لیں ۔،جی :یجناب ڈپٹی سپیکری
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خان: احمد  آفتاب  اگر جناب سپیکر!جناب  کہ  ہوں  چاہتا  کرن  اتنا عرض  اس میں صرف  میں 

یthis may be disposed ofدے دی یہ پناہ گاہ بن جائے گی تو  assuranceفاضل وزیر 

یمحترم!،سہیل شوکت بٹ صاحب تشریف رکھتے ہیں  جی ،جی :یجناب ڈپٹی سپیکری

 ی۔  الرحیم ی! بسم اللہ الرحمٰیجناب سپیکر)جناب سہیل شوکت بٹ(:یوزیر سماجی بہبود وبیت المالی

 ر ین ہیں میرے لئے بہت احترام کی جگہ رکھتے جناب آفتاب احمد خان
ی

ن

ت

 

 من
لی

 ہیں ان کا یبڑے سینئر پار

ہےانہوں نے جو پوچھا اس کی میں تفصیل بتان چاہتا ہوں اور انہوں نے کہا ہے  یvalidسوال بالکل ی

بھی دیتا ہوں اور اس سے پہلے ی  یassuranceدے دی تو میں ان کو اس کی ی  یassuranceکہ آپ ی

اس کی ی اس ی یdetailsمیں  روپے ی ی98کروڑ ی ی4کے لئے ی یbuildingبتان چاہتا ہوں کہ   یfundsلاکھ 

کی بات کی  یclassroomفیصد کام مکمل ہو چکا ہے اور اس میں جو بچوں کی  ی95رکھے گئے تھے جس کا 

باقی ہے جوکے جون تک مکمل ہو ی یfinishingہے ران صاحب بچوں کے کلاس رومز بن چکے ہیں ان کی ی

 PC 1 reviseوہاں پر تھے ان کی درخواست پر ی یdivisional director یsجائے گی ۔ہمارے جوی

کی رہائش  wardenتھے جس طرحی یissuesکیا گیا ہےجس میں انہوں نے کہا اس میں جو تھوڑے سے 

وغیرہ تھی اس میں ان چیزوں کو  یboundary wall, guard rooms ,toilet and parkingاور ی

include  کیا گیا اور اس کا PC 1 reviseکر دیا ہے اور یP&D  اگلے سال  یان شاءاللہ یکو بھجوا دیا ہے اور

۔ی یhopefullyتک ی وہ میرے ساتھ  یوہ بھی کام شروع ہو جائے گا  ران صاحب میرے بزگ ہیں اگر 

 بھی کر سکتے ہیں اور میں ران صاحب کو اس پر مطمئنی یdiscussionبیٹھنا چاہتے ہیں تو ہم اس پر بیٹھ کر ی

یکر لوں گا۔ی

یوہ موجود ہیں۔ ،جییہے۔اگلا نوٹس قاضی احمد اکبر صاحب کای ،جی :یجناب ڈپٹی سپیکری

یکر دی۔ی یpendجناب سپیکر!اس کو جناب آفتاب احمد خان:

ڈپٹی سپیکری کو ی ی،جی ی:جناب  اگلا ی یpendاس  آورکر دیتے ہیں  کا ہی ہے یزیر  آپ  ران صاحب  نوٹس 

یجا چکا ہے۔ی لیکن یہ پہلے پڑھا

یجناب سپیکر!وزیر تعلم نے اس کا جواب دینا تھا ۔یجناب آفتاب احمد خان:
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ڈپٹی سپیکری ان ی یہیں ی یabroadمنسٹر صاحب ی ی:جناب  کوکی ی یتو  اس  کہ  ہے  کر ی یpend درخواست 

ی؟کر دی یا وزیر پارلیمان امور آپ اس کا کوئی جواب دینا چاہتے ہیںی pendدی۔اس کو 

میاں صاحب اخیر ی یؤجناب سپیکر!اے سارا بوجھ میاں صاحب تے نں پایجناب آفتاب احمد خان:

یدوڑ جاون گے۔ی

جناب سپیکر! اس تحریک کے ضمن میں ی:(یمجتبیٰ شجاع الرحمٰیجناب ی)ی یپارلیمان اموریویوزیر خزانہ ی

ولپنڈی اور ای سوائے ضلع رسال سے اساتذہ کی بھرتی نہیں کی گئ ساتگزارش ہے کہ گزشتہ تقریبا ً

یمیانوالی کے جہاں چند سواساتذہ ۔۔۔ی

ییہ کوئی اورجواب پڑھ رہے ہیں ۔ی!جناب سپیکریجناب آفتاب احمد خان:

یجی۔ sorryاچھا ی جناب سپیکر!:(یمجتبیٰ شجاع الرحمٰی یجنابی)ی یپارلیمان اموریویوزیر خزانہ ی

تو اس کا جواب دے ی یpendپھر اس کو ی ی:جناب ڈپٹی سپیکری کر دیتے ہیں منسٹر صاحب آ جاتے ہیں 

 دی گے۔ی

یٹھیک ہے۔ی،جی !جناب سپیکریجناب آفتاب احمد خان:

یجناب حنبل ثناء کریمی کا ہے۔جی، محترم! 81اگلا زیرو آور نوٹس نمبر  جناب ڈپٹی سپیکر:

ی

یکارڈیک سنٹر چونیاں میں جان بچانے والی ادویات کی فراہمی کا مطالب

جناب سپیکر! شکریہ۔  میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے ی یجناب حنبل ثناء کریمی:

لایا جائے۔ معاملہ یہ ہے کہ کارڈیک سنٹر چونیاں میں  والے فوری نوعیت کے معاملے کو زیر بح 

روزانہ سینکڑوں مریض علاج معالجہ کے لئے آتے ہیں۔ وہاں پر زندگی بچانے والی ادویات کی شدید ی

دویات یاقلت ہے۔ خاص طور پر ایمرجنسی میں لگائے جانے والے انجکشن نپید ہو گئے ہیں۔ عوام ی

یمجھے زیرو آور کے تحت بات کرنے کی اجازت دی جائے۔لہٰذا یباہر سے خریدنے پر مجبور ہے 

یجی، بات کری۔ی جناب ڈپٹی سپیکر:

اوری یجناب حنبل ثناء کریمی:  colleaguesجناب سپیکر! جب میں نے سوال جمع کروایا تھا تو کچھ 

ہوئی۔ ی بات  تقریباًیپتایسے  یہ  کہ  اندر ی یProvincial matter یچلا  کے  سنٹر  کارڈیک  اور  ہے 
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speciallyجس طرح میں نے چونیاں کا ذکر کیا ہے تو یہی یbasically first aid provideکرتا ی ی

کو  یpatientہوتا ہے جو ی یfirst aidکے نم سے انجکشن سب سے پہلا ی یStreptokinase SKہے۔ ی

golden hour کے دوران یعنییattack  کے بعد جو پہلا گھنٹہ ہے اس دوران provide یکرن چاہئے ۔ی   

نہیں اور لوگوں کو باہر سے لان پڑتا ہے چونکہ چونیاں چھوٹا شہر ی یavailableبدقسمتی سے یہ انجکشن ی

کرنے کے لئے کم از کم ڈیڑھ سے ی shiftہے اس لئے وہاں سے یہ نہیں ملتا۔ وہاں سے لاہور مریض کو 

 کر جاتے ہیں یlooseاکثر لوگ ی یbasically golden hour opportunityدو گھنٹے چاہئیں تو ی

اور کئی لوگ اس انجکشن کی عدم دستیابی کی وجہ سے اپنی زندگی کی بازی ہارجاتے ہیں۔ میری اطلاعات ی

کی ی یproblemsکے مطابق ی اس انجکشن  کہ  ہے جسے  ی procurement centralizedیہ ہیں 

لاہور میں بیٹھا ہوا کوئی "بابو" کرتا ہے۔ شاید اُسے یہ اندازہ نہیں ہو گا کہ چونیاں یا کسی دور دراز دیہاتی 

ہے کہ اگر آج یپتایکا آپ کو بھی  Procurementعلاقے میں ایسے سنٹر میں اسس کی ضرورت کیا ہے۔ 

ہی نہ  یmovementکسی چیز کی درخواست دی تو ہو سکتا ہے کہ ایک، ایک، دو، دو مہینے اسس پر کوئی ی

 نہیں ہے بلکہ جہاں جہاں پر اسس کو دیکھا جائے اور میرا خیال ہے کہ یہ صرف میرا مسئلی یKindlyہو۔ ی

اسن سب کا یہ ی اسس پر  ی Sir I would wantہے۔ ی یproblemبھی ایسے سنٹرز بنے ہوئے ہیں  کہ 

کوئی ی ادودیات ی یspecially life savingلے ی یstepحکومت  یا   ,DHQsاور ضروری انجکشن 

THQs میں فوری  اور کارڈیک سنٹرزی یprovideیکی جائیں۔ شکریہ ی

ی!متعلقہ منسٹر صاحب تشریف رکھتے ہیں یا آپ جواب دی گے؟یمجتبیٰ شجاع الرحمٰی یجناب ڈپٹی سپیکر:

ے پاس یجناب سپیکر! اس کا جواب تو میری  :(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمان اموری

یہے لیکن متعلقہ منسٹر صاحب لاہور سے باہر ہیں۔

یمنسٹر صاحب! آپ جواب پڑھ دی۔ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!  اسس ضمن میں عرض ہے  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزانہ و پارلیمان اموری

ایسا نہیں ہے کہ ی وہ درست نہ ہیں۔  اپنے زیرو آور میں بیان کئے ہیں  کہ جو حقائق معزز رکن نے 

کیئر ی ہیلتھ  سیکنڈری  اینڈ  پرائمری  محکمہ  ہے۔  قلت  شدید  کی  ادویات  میں  چونیاں  سنٹر  کارڈیک 

ی کے  ادویات  میں  ہسپتالوں  تمام  اسنتظام  زیرس  اپنے  نے  پنجاب  حکومت   یstockڈیپارٹمنٹ 
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سےی monitoringکی  یMedicine and Entry Management Systemکی غرض 

نفذ کیا ہوا ہے جس کی وجہ سے تمام ہسپتالوں میں موجود ادویات کا مکمل ریکارڈ ہمہ وقت محکمے کے ی

ملین  ی14.57پاس موجود ہوتا ہے۔ تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال چونیاں اور کارڈیک سنٹر چونیاں میں ی

مختلف انواع کی ایمرجنسی اور شعبہ اندرون اور ی ی96موجود ہے جس میں ی یstockروپے کی ادویات کا ی

ادویات موجود ہیں۔ گزی والی  دسل یبیرون مریضان میں استعمال ہونے  دوران  ایک سال کے  شتہ 

انجکشن محکمہ کی جانب سے فراہم کئے گئے جن میں سے ی ی105کے مریضوں کی جان بچانے والے ی

میں موجود ہیں۔ مزید انجکشن بھی مریضوں کی تعداد کو مدسنظر رکھتے یانجکشن آج بھی ہسپتال ی ی18

کے ی ادویات  بقیہ  برآں  مزید  گے۔  جائیں  کئے  فراہم   regularکیی یstockہوئے مسلسل 

monitoringکی ی ی ادویات  اور  سکے  جا  پایا  قابو  فوری  پر  کمی  کی  ادویات  تاکہ  ہے  رہی  جا  کی 

stock positionیبھی بطور حوالہ کے طور پر زیرو آور کے ساتھ لف ہے۔ی ی

 ی50دستیاب ہیں جن میںی یmedicinesکے قریب وہاں پر ی ی96جناب سپیکر! اس وقت یی

یعنی ی یmedicines یheart relatedکے قریبی بلڈ پریشر سےی یheartہیں  جو   relatedاور  ہیں 

کا ی اسس  ہیں۔  دستیاب  پر  کی ی یannexureوہاں  ادویات  سب  ان  ہے۔  ہوا  لگا  میں  جواب  بھی 

quantityاتنی تعداد میں ہے کہ وہاں پر کوئی مریض آئے تو اُسے فوری  یavailability یہو سکے۔ی

یچلیں، ٹھیک ہے منسٹر صاحب! بہت شکریہی جناب ڈپٹی سپیکر:

یجناب سپیکر! جواب درست نہیں ہے اور میں اسس سے مطمئن نہیں ہوں۔۔۔ی یجناب حنبل ثناء کریمی:

آپ ی یجناب ڈپٹی سپیکر: دوبارہ ی یrulesکریمی صاحب!  پر  اسس  نہیں لے سکتے  یfloorکے مطابق 

یکیونکہ جواب آ گیا ہے نں۔ی

یجناب سپیکر! یہ جواب درست نہیں ہے۔ی جناب حنبل ثناء کریمی:

ہے تو منسٹر صاحب کے ساتھ بیٹھ جائیے ی یissueکریمی صاحب! اگر آپ کا کوئی ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

گا کیونکہ زیرو آور نوٹس آپ نے پڑھ دیا جس کا محکمہ کی طرف سے جواب آ گیا اور اب دوبارہ آپ ی

floorنہیں لے سکتے اس لئے مہربان کر کے تشریف رکھیں۔ اگلے ی یmover جناب احسن رضا خان ی

یہے۔ جی، احسن صاحب!ی ی91ہیں جن کا زیرو آور نمبر نوٹس 

ی
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یجہیز پر مکمل پابندی کے لئے قانون سازی کا مطالبی

اللہ الرحمٰی یجناب احسن رضا خان:  الرحیم۔ جناب سپیکر! شکریہ۔ میں یہ تحریک پیش کرتا یبسم 

ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے فوری نوعیت کے معاملے کو زیر بح لایا جائے۔ معاملہ یہ ہے کہ ی

آج کل جہیز ایک سماجی برائی بن چکا ہے جس کی وجہ سے بہت زیادہ تعداد میں لڑکیاں شادی کی عمر کو ی

ایک ی وجہ سے شادی نہیں کر پاتیں کیونکہ جہیز کی بڑھتی ہوئی ڈیمانڈ سے  باوجود جہیز کی  پہنچنے کے 

شتہ چند سالوں برادری یا طبقہ پر نہیں بلکہ پورے معاشرے پر منفی اثرات مرتب ہو رہے ہیں ۔ گز

میں طلاق کی شرح میں تیزی آنے کی بھی سب سے بڑی وجہ جہیز کی ڈیمانڈ ہے اسس لئے اسس سماجی 

مجھے لہٰذا یبرائی کے نسور کو ختم کرنے کے لئے جہیز پر مکمل پابندی کے لئے قانون سازی کی جائے ی

یزیر آور کے تحت بات کرنے کی اجازت دی جائے۔ )نعرہ ہائے تحسین(ی

ی!یجی، فرمائیں جناب ڈپٹی سپیکر:

: رضا خان  کا ی یجناب احسن  ایجنڈا نہیں ہے بلکہ ہمارے معاشرے  یہ کوئی معمولی  جناب سپیکر! 

اور ی وہ طبقہ جوغربت کی چکی میں پسا ہوا ہے  پر  ایک مسئل بن چکا ہے۔ پوری سوسائٹی خاص طور 

میں کہتا ہوں کہ ہمارے جیسے سفید پوش جنہیں ہم "چٹ کپڑیے" کہتے ہیں، وہ بھی اس کی لپیٹ ی

بن چکا ہے کہ آج تک کسی نے اسسے روکا ہی نہیں ہے اور ی یtrendمیں آ چکے ہیں۔ یہ ایک ایسا غلط ی

یہ بڑھتا چلا جا رہا ہے۔ میں کہتا ہوں کہ یہ ہمارے معاشرے میں کینسر نما ایک بیماری بن چکا ہے ی

نہ روکا گیا تو اسس کا صرف ایک اثر نہیں بلکہ اس کے نہ صرف سماجی ، معاشی اور معاشرتی ی اور اگر اسسےی

اثرات بھی ہیں۔ وہ باپ جس نے اپنی ساری زندگی کی جمع پونجی اکٹھی کی ہو لیکن اسس سے پہلے اسُ ی

نے اپنے تمام تر وسائل خرچ کر کے اپنی بیٹی کو تعلیم دسلوائی، اسُ کی تربیت پر خرچ کیا مگر اچھا رشتہ ی

اسُی صورت نصیب ہوگا جب جہیز کے سامان سے ٹرک بھرے ہوں۔ وہ ساری چیزی جو شوہر پر ی

اور وہ عمومی طور پر سُود پر چیزی لیتا ہے۔ جہیز ی واجب ہیں، وہ باپ قرض اٹھا کر اپنی بچی کو دیتا ہے 

صرف اکیلا نہیں آتا بلکہ غریب اور مڈل کلاس خاندانوں کی ساری عمر کی جمع پونجی کو ساتھ لاتا ہے۔ ی

انُ ی اور  ر ال والوں کی زیادتیوں کا شکار ہوتی ہیں 
س ُ
س

وہ عورتیں جو خود ساری زندگی کم جہیز لانے پر 

  کی بجائے جہیز دے 

 

ُ
 

سے کوہلو کے بیل کی مانند کام لیا جاتا ہے لیکن اب وہ بھی اپنی بیٹیوں کو کسی ہ
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  جو ملک کی معیشت میں مثبت قسم کا کردار ادا کر سکتا تھا لیکن جہیز ی

 

ُ
 

کر رخصت کرن چاہتی ہیں۔ وہ ہ

کی وجہ سے ماں باپ پر جو دباؤ ہوتا ہے وہ پورے معاشرے کی طرف سے یا لڑکے والوں کی طرف ی

سے غیر قانون "ابارشن" کے نتیجے میں سامن آتا ہے جبکہ بیٹیوں کی پرورش میں کوتاہی، شادی ہو ی

اوقات اس کے قتل کی صورت میں نکلتا ہے ی جانے کے بعد لڑکے کا لڑکی کو مسلسل ذہنی دباؤ اکثر 

فیصد سے زیادہ حصہ  50اور اسی ایک بنیاد کی وجہ سے کئی برائیاں جنم لیتی ہیں۔ پاکستان کی آبادی میں ی

یعورتوں پر مشتمل ہے۔۔۔ی

یاحسن صاحب! آپ پڑھ کر بات نہ کری بلکہ زبان بات کری۔ی جناب ڈپٹی سپیکر:

خان: رضا  احسن  نے ی یجناب  کہ ی یpointsجناب سپیکر! میں  آپ یقین کری  لکھے ہوئے ہیں۔ 

لاکھ بیٹیاں بغیر شادیوں کے  ی35اقوام متحدہ کی ایک رپورٹ کے مطابق اسس وقت ہماری ایک کروڑ ی

دونوں ی دینا  اور  بیٹھی ہوئی ہیں۔ ہمارے ہمسایہ ملک بھارت نے قانون سازی کر لی ہے کہ جہیز لینا 

اسس پر ہمیں بھی سوچنا ہو گا کیونکہ ہماری ایک عادت بن گئ ہے کہ ہم ی جرم ہیں تو میں کہتا ہوں کہ 

روایات کی پیروی کرتے ہیں تو ہمیں ایسی بُری روایات کو ختم کرن چاہئے۔ آج اگر اسس ایوان میں ہم ی

ور ہمارے معاشرے میں پر لینا چاہئے جو کہ اسس سوسائٹی ا priorityآ کر بیٹھے ہیں تو اسن چیزوں کو ی

اور ہمار اخلاقیات  ، ہماری  تباہ کر رہی ہیں۔ میری یہی ی یےہماری معیشت  کو   humbleمعاشرت 

request ہے اور میرا خیال ہے کہ اسس ایوان میں بیٹھے ہوئے سارے معزز بھائی بھی اسس بات سے ی

متفق ہوں گے کہ جیسے میاں شہباز شریف نے "ون ڈش" کے اوُپر پابندی لگائی تھی چلو اس سے یہ 

کے مطابق شادی کر لیتے ہیں تو  گزارہ ہو  capacityتو ہوا کہ غریب لوگ " ون ڈش" دے کر اپنی ی

پر پابندی لگنی چاہئے  اور خاص طور پر جہیز کی نمائش  اسس جہیز پر بھی پابندی لگنی چاہئے  تو  جاتا ہے 

وراثت سے اُسے ملتا ہے تو ی یalready یہمارا وراثت کا قانون موجود ہے، بیٹی کا حصہ یalreadyکیونکہ ی

میں کوئی ایک گاڑی دے ی یCompetitionپھر کیوں ہم جہیز کی گاڑیوں کے چکر میں پڑتے ہیں۔

 خود کشی کرنے پر مجبور ہے۔ ہمارا تقریباً اچارمیں اسس کا رشتہ دار بے competitionرہا ہے اور اسسی 

ہزار روپے تک ہے۔ اب  ی32طبقہ صرف مزدور ہے جس کی اجُرت  round aboutکے ی یفیصد80

ہزار روپے لینے والاشخص  وہ اپنی بیٹی کو سکول میں داخل کرائے گا، اپنی بیٹی کو جاب کے ی ی32بتائیں ی
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ڈپریشن کا شکار ی یایچارلئے بھیجے گا یا  جہیز اکٹھا کرے گا؟ ابھی بیٹی پیدا ہوتی ہے تو اسُی وقت وہ شخص بے

اور خود کشی پر مجبور ہوجاتا ہے۔ آج ہم سب کو  اس کے لئے  سوچنا پڑے گا۔ میں کہتا ی ہوجاتا ہے 

یہوں کہ یہ پنجاب کا بہت بڑا مسئل ہے اس پر ضرور غور کیا جان چاہئے ۔ ی

 جی، بہت شکریہ۔ جی، منسٹر صاحب!  ی جناب ڈپٹی سپیکر:

المالی بیت  و  بہبود  سماجی  بٹ(:یوزیر  شوکت  خان ی ی)جناب سہیل  رضا  احسن  جو  سپیکر!  جناب 

آ زیرو  نے   بہت یوصاحب  یہ   ہے  کی  بات  پر   کو ی ی validر  صاحب  خان  رضا  احسن  میں  ہے۔ 

appreciateاُ ی اور اس پر انقلابی قدم  کا نسور ہے  ٹھانے کی یکرتا ہوں یہ واقعی ہمارے معاشرے 

قوم کی ی برائی ہے جس سے ہماری  وہ  یہ  ضرورت ہے۔ میں سمجھتا ہوں کہ ہمارے معاشرے میں  

کا شکار ہوتی ہیں اور والدین بلیک ی یviolenceپڑتی ہیں۔  بچیاں ی یکرن یfaceبیٹیوں کو مختلف پریشانیاں ی

کرے تاکہ اس پر ہم بیٹھ کر بہتر ی یtake upمیل ہوتے ہیں۔  یہ بہتر ہوگا کہ  اس کو لاء ڈیپارٹمنٹ ی

ایسا  بہتر قانون لے کر آئیں جس کے تحت ہماری قوم کی بیٹیوں  کو  جہیز  قانون سازی کرسکیں، ہم 

یجیسے نسور سے نجات  ملے  اور والدین تسلی سے اپنے گھروں میں بیٹھیں۔ )نعرہ  ہائے تحسین( ی

ی

یتحاریک التوائے کاری

آ یجناب ڈپٹی سپیکر: ، اب ہم تحایویزیرو  کا وقت ختم ہو چکا ہے  کار لیتے ہیں۔  منسٹر یر  التوائے  ریک 

اس پر شدید تحفظات ہیں کہ اتنی ساری ی کار لے رہے ہیں لیکن مجھے  التوائے  صاحب! ہم تحاریک 

کا ابھی تک کوئی جواب نہیں آیا۔ یہاں منسٹر نے کوئی جواب  یpendتحاریک التوائے کار ی ہیں  جن 

نہیں دیا۔  مجھے یہ سمجھ نہیں آتی کہ منسٹر صاحبان اتنی غیر سنجیدگی کا مظاہرہ کیسے  کر رہے ہیں،  میرے ی

تو کرن ہے، ان کے  یwind upموجود ہے ۔آخر ہم نے ان کو ی  یاہاتھ میں تحاریک التوائے کار کا پلند

یجوابات تو آنے چاہئیں۔ بتائیں ان کے جوابات کون دے گا؟ ی

خزانہی اموریوی یوزیر  الرحمٰ(:ی یپارلیمان  جوابات متعلقہ  ی)جناب مجتبیٰ شجاع  ان کے  جناب سپیکر! 

ی۔یڈیپارٹمنٹ نے دینے  ہیں  اور میں بالکل اس کو دیکھ لیتا ہوں ۔۔
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ڈپٹی سپیکر: پاس ی یParliamentary Affairsمیاں صاحب!  ی یجناب  اوریآپ کے  آپ ی یہے 

پر ی یmake sureیہاں ی کہ ی یجوابدہ ہوںکرائیں کہ متعلقہ محکمے کے منسٹر یہاں  ۔ میری بات سنیں 

ایک معزز ممبر صادق آباد سے آتا ہے، ایک معزز ممبر اٹک سے آتا ہے اور کوئی لیہ سے آتا ہے۔ 

وہ یہاں پر اپنے حلقے کے تحفظات  کا اظہار خیال کرنے آتے ہیں، اپنے حلقے کی بات کرنے آتے ہیں ی

پر ی پر کوئی منسٹر جواب ی یnon seriousnessاور یہاں  جاتا ہے کہ یہاں  کیا  اس طرح  کا مظاہرہ 

یدینے کے لئے ہی تیار نہیں ہے۔ منسٹر صاحبان کا یہاں ہون بہت ضروری ہے۔ ی

خزانہ اموریوی یوزیر  الرحمٰ(ی یپارلیمان  شجاع  کو )جناب مجتبیٰ  اس  ہم   ، ہے  جناب سپیکر! ٹھیک   :

make sureکرتے ہیں کہ متعلقہ منسٹر صاحبان یہاں پر موجود ہوں اور ہم  متعلقہ ڈیپارٹمنٹ کو ی ی

یکری گے۔ ی conveyبھی 

ی ییہاں پر منسٹر صاحبان  موجود ہونے چاہئیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

خزانہی اموریوی یوزیر  الرحمٰی یپارلیمان  شجاع  کواور ی)جناب مجتبیٰ  صاحبان  ہم منسٹر  (: جناب سپیکر! 

departments  کو بھیconvey یکری گے۔ ی

آپ دیکھیں کہ  سمیع اللہ خان صاحب سارا دن یہاں بیٹھتے ہیں، ران اقبال صاحب  یجناب ڈپٹی سپیکر:

یکروا کر جاتے ہیں۔  یadjournعمر کے اس حصے میں  بھی یہاں  بیٹھتے ہیں اور وہ پورا اجلاس ی

ی: جی، بالکل ایسے ہی ہے۔ ی()جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰی یپارلیمان اموریوی یوزیر خزانہ

منشاء اللہ بٹ صاحب یہاں پر بیٹھتے ہیں، اپوزیشن کے بنچوں پر ہمارے ساتھی   یجناب ڈپٹی سپیکر:

کو ی اس چیز  کو ی یseriousبیٹھتے ہیں لیکن منسٹر صاحبان  اس   یmake sureہی نہیں لے رہے ہیں۔ 

یمنسٹر صاحبان یہاں پر موجود ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین(  next timeکرائیں  کہ 

محترمہ  شازیہ رضوان ہیں ۔  ی یmoverجس کی ی ی140/24پہلی تحریک التوائے کار نمبر ی

رکھتیں ی نہیں  کو یلہٰذا یوہ تشریف  کار  التوائے  تحریک  کی  تحریک ی یpendان  اگلی  ہے۔   جاتا  کیا 

بھی ی کو  اس  کی ہے۔  شیر  زرنب  کار محترمہ  ہون ی یpendالتوائے  یہاں   کو بھی  ہے۔اُن  جاتا  کیا 

کار  التوائے  ان کی تحریک  وہ بھی تشریف نہیں رکھتے  ڈوگر ہیں۔  چاہئے۔ اگلے محرک محمد عدنن 

 یکی جاتی ہے۔  اگلی تحریک التوائے کار  قاضی احمد اکبر کی ہے۔ وہ بھی تشریف نہیں رکھتےی یpendبھی ی
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کی جاتی ہے۔  اگلی تحریک بھی انُ کی ہی ہے لیکن وہ ایک ی یpendان کی تحریک التوائے کار بھی یلہٰذا ی

کار کو بھی ی التوائے  اسس تحریک  ایک ہی پڑھ سکتے تھے،  اب تحاریک ی یpendدن میں  کیا جاتا ہے۔ 

یالتوائے کار کا وقت ختم ہوتا ہے۔ ی

 پوائنٹ آف آرڈری

ی۔یجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈری :حافظ فرحت عباسی

 جی، حافظ  صاحب!ی جناب ڈپٹی سپیکر:

ی

یلاہور : تھانہ فیکٹری ایریا کے علاقہ میں فائرنگ سے قتل سے متعلقہ تفصیلاتی

ایوان میں بہت ضروری مسئلے کی طرف توجہ ی ی:حافظ فرحت عباسی جناب سپیکر! کل اس مقدس 

الرحمٰی دوست مجتبیٰ شجاع  اُس پر میرے محترم  تھا  گیا  دیا  کی یدلاؤ نوٹس  اس  آج  وہ  کہ  تھا  کہا    نے 

اور  آٹھ افراد ی یmurderرپورٹ  ہاؤس میں پیش کری گے۔ یہ وہی توجہ دلاؤ نوٹس ہے  جس  میں دو ی

یہ   ۔   تھا  کیا  وعدہ  ایوان کے سامنے  وہ مضروب ہیں۔ منسٹر صاحب  نے کل  اور  کو گولیاں لگی تھیں 

 یdetailلاہور کا وقوعہ ہے تو میرے خیال میں اس کا جواب آگیا ہوگا تو پلیز  اگر منسٹر صاحب  اُس کی ی

بتا دی گے تو اُن کی مہربان ہوگی۔  ویسے  گیلری میں پولیس افسران کو بھی ہون چاہئے تھا۔ کل اس پر ی

کیا تھا ۔ آپ گیلری میں دیکھیں آپ کو ی یrole playبات ہوئی تھی اور آپ نے بھی اس میں بڑا ی

یایک بھی پولیس آفیشل نظر نہیں آئے گا ۔ ی

یحافظ صاحب! پہلے اس کا جواب تو آنے دی۔ جی، منسٹر صاحب!  یجناب ڈپٹی سپیکر:

اموریوی یوزیر خزانہی الرحمٰ(:ی یپارلیمان   concernedجناب سپیکر! ہمارے ی ی)جناب مجتبیٰ شجاع 

DIGاُن سے ی ی اُن کا یہ   یrelatedصاحب  تو تشریف لائے تھے مگر شاید آج  کوئی بزنس نہیں تھا  تو 

نہیں ہون۔ ویسے اس کی رپورٹ آئی نہیں، میں نے اُن سے  یtake upخیال ہوگا کہ شاید یہ معاملہ ی

یکل کہا تھا  کہ اسس کی رپورٹ پیش کرن ہے۔ ی
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اور ی یmake sureمیاں صاحب! آپ پلیز، ی ی:جناب ڈپٹی سپیکر اسس کی  یMondayکرائیں  تک 

فرمایا تھا کہ آپ ی یon the floor of the Houseرپورٹ آن چاہئے۔ دوسرا یہ کہ آپ نے ی

یحافظ صاحب کو ساتھ لے کر اُن کے گھر جائیں گے۔ ی

یجی، بالکل کہا تھا۔ ی )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:ی یپارلیمان اموریوی یوزیر خزانہ

اورحافظ صاحب کے جو تحفظات ی یجناب ڈپٹی سپیکر: اُن کے گھر بھی جائیں  میاں  صاحب! آپ 

یتھے  پلیز ان کو  دور کری۔ ی

ہون، ی ی:حافظ فرحت عباسی اجلاس نہیں  اور پرسوں  اجلاس ختم ی یMondayجناب سپیکر! کل  کو 

یہوجان ہے اور اُس کے بعد جب دوبارہ  اجلاس  آئے گا پھر اس پربات ہوگی۔ ی

یکو  یہاں رپورٹ پیش کری گے۔  Mondayمنسٹر صاحب   ی جناب ڈپٹی سپیکر:

کتنا ی ی:حافظ فرحت عباسی یہ  کہ  تھا  بتایا  کو  لوگوں  آپ   sensitiveجناب سپیکر! کل میں نے 

matter یہے۔ ی

یحافظ صاحب! بالکل اسس میں کوئی شک والی بات نہیں ہے۔ ی یجناب ڈپٹی سپیکر:

دار نہیں ہے لیکن   ی:حافظ فرحت عباس جناب سپیکر!  مجھے کوئی مسئل نہیں ہے،  میرا کوئی رشتہ 

دردی کی بنیاد پر اس  مسئلے کو حل  کیا جائے۔ منسٹر صاحب بھی لاہور سے 
 
میں نے کہا تھا کہ انسان ہ

ایم پی اے ہوں۔ یہ خود چلے جائیں، مجھے نہ لے کر جائیں۔  اے ہیں، میں بھی لاہور سے  ایم پی 

اسن کی پارٹی کو ہی فائدہ ہوجائے۔ میں  نے کل  بھی ی کی تھی  کہ یہ سیاسی معاملہ  یrequestچلیں، 

دردی کی بنیاد  پر ی
 
کیا جائے۔  میں ان  یdealنہیں ہے، خدا کے لئے  اس کو سیاسی طور پر نہیں انسان ہ

آن    یthreatsکے گھر نہیں جان چاہتا، یہ چلے جائیں مگر کل میں نے بتایا تھا ، اُن کو کل رات سے پھر ی

شروع  ہوگئے ہیں۔ میں نے اسی لئے کہا تھا کہ اگر آج رپورٹ آتی تو اسن کو پتا چلتا کہ کیا ہو رہا ہے۔ 

ی۔۔۔یاگر یہ خود نہیں جا سکتے تھے
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میاں صاحب! آپ پلیز، ان کے گھر تشریف لے جائیں۔ میں نے کل بھی کہا ی ی:جناب ڈپٹی سپیکر

رہا ی دباؤآ  کا  انُ پر  صلح کرنے  اسس پر آپ ایک انکوائری کرائیں  کیونکہ  پولیس کی طرف سے  تھا کہ 

یہے۔ اس پر بھی آپ ضرور انکوائری کروائیں۔ ی

  بھی تبدیل کری گے۔ کل ی ی:حافظ فرحت عباسی

 

ن

 

 ش
گن

جناب سپیکر! انہوں نے کہا تھا کہ  انوسٹی 

کسی ی کہ  ہوئی  بات  بھی  یا ی یDSP, SPیہ  کو   آفیسر  کے  دو ی یCIAلیول  دی۔  یہ تفتیش   کو   والوں 

murderان کے  ی اپاہج پڑے ہوئے ہیں۔ آپ جاکر   دو  اور  ہوئے ہیں، آٹھ لوگ مضروب ہیں 

یحالات تو دیکھیں۔ی

یہے ۔ی point validحافظ صاحب! بالکل آپ کا  یجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! جو دو قاتل ہیں وہ دونوں آزاد دندنتے پھر رہے ہیں اور ادھر  ی:حافظ فرحت عباسی

ہی پھر رہے ہیں۔  تھوڑی سی  تو انسانیت رہنے دی۔ پولیس  کی وردی پہن کر لاء اینڈ آرڈر کنٹرول 

ہی  یseriousکر رہا ہوں یہ ی یrequestنہیں ہوتا یہاں کچھ عملاً  دکھان پڑتا ہے۔ میں کل سے ان کو ی

ینہیں لے رہے ہیں۔ ی

ڈپٹی سپیکر کی ی ی:جناب  اس  ہم  ہوا،  ظلم  جو  ہوئی،  زیادتی  جو  حافظ صاحب! میری عرض سنیں۔ 

کو آپ اس ہاؤس کو رپورٹ دی اور ان ی یMondayانکوائری کرا رہے  ہیں اور منسٹر صاحب! پلیز، ی

یکے گھر  بھی جائیں۔  ان ملزمان کے خلاف سخت سے سخت کارروائی ہون چاہئے۔ 

 Mondayجناب سپیکر! ٹھیک ہے۔میں  )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:ی یپارلیمان اموریوی یوزیر خزانہی

یسے پہلے ان سے رابطہ کرکے  بتاؤں گا۔ ی

اور  رپورٹ بھی ی ی:جناب ڈپٹی سپیکر منسٹر صاحب! آپ وہاں جائیں بھی ضرور، ان کا پتا بھی کری  

ییہاں پیش کری۔ ی

جناب سپیکر! میں نے بالکل جان تھا لیکن ی ی:)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(ی یپارلیمان اموریوی یوزیر خزانہ

یبجے  سے ہم کام میں لگے ہوئے ہیں۔  9صبح  

یکو آپ نے یہاں رپورٹ پیش کرن ہے۔ ی Mondayمیاں صاحب!  بس،  :یجناب ڈپٹی سپیکر
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یشاء اللہ۔ ی یجی، اسن )جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:ی یپارلیمان اموریوی یوزیر خزانہ

ی۔یاب ہم گورنمنٹ بزنس شروع کرتے ہیں اور آج کے ایجنڈے پر۔۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

یجناب سپیکر! میری بھی تحریک التوائے کار تھی۔ ی :یچودھری محمد اعجاز شفیی

یکون سی تھی؟ ی جناب ڈپٹی سپیکر:

ی۔ ی58/24جناب سپیکر! تحریک التوائے کار نمبر : یچودھری محمد اعجاز شفیی

یہوچکی ہے۔ ی dispose ofوہ تو  یجناب ڈپٹی سپیکر:

نہیں، سر نہیں۔ آپ ریکارڈ نکال کر دیکھ لیں ۔ اس کا تو جواب آن تھا وہ  ی:چودھری محمد اعجاز شفیی

pend یچلی آ رہی ہے۔  میں تو ویسے بھی یہاں سے  سیشن ختم ہونے کے بعد  جاتا ہوں۔ ی

یکردیتے ہیں۔ ی pendاس کا جواب آنے تک ی pleaseچودھری صاحب!ی :یجناب ڈپٹی سپیکری

یجناب سپیکر!اس تحریک کو دو ماہ ہوگئے ہیں۔۔۔ ی:یچودھری محمد اعجاز شفیی  

یکردیتے ہیں۔ یpend جی،بالکل دوماہ ہوگئے ہیں لیکن ایک مرتبہ پھر اسے ی:جناب  ڈپٹی سپیکری

یجناب سپیکر!میرا پوائنٹ آرڈر بھی ہے۔ ی :یچودھری محمد اعجاز شفیی

یجی!ی :یجناب ڈپٹی سپیکری

جناب سپیکر!کل سے پورے ملک کے اندر ایک بڑا شور مچا ہوا ہے کہ  ی:چودھری محمد اعجاز شفیی ی

کروڑ عوام کا جو ایک واحد نمائندہ تھا جس کو سپریم کورٹ نے وڈیو لنک پر آنے کا کہا کہ اس کی ی ی28

ہوگی، ابھی اس کی  ایک تصویر وائرل ہوئی ہے تو پوری اپوزیشن کی ٹانگی کانپ  یhearingپیشی کی ی

یگئ ہیں۔۔۔ی

ڈپٹی سپیکری لمبی ی ی:جناب  پھر  آپ ی یdebateچودھری صاحب!یہ  گی۔  ہوجائے   یpleaseشروع 

یتشریف رکھیں۔ ی

یجناب سپیکر!آپ سننے کا حوصلہ پیدا کردی۔۔۔ی :یچودھری محمد اعجاز شفیی
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اس طرح نہ کیا کری۔آپ تشریف رکھیں۔جی،اب pleaseچودھری صاحب!ی :یجناب ڈپٹی سپیکری

یہیں۔    laying of reportsہم گورنمنٹ بزنس شروع کرتے ہیں اور آج کے ایجنڈے پر ی

 

GOVERNMENT BUSINESSی  

LAYING OF REPORTS 

MR DEPUTY SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may 

lay the Reports. 

MINISTER FOR FINANCE AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shuja Ur Rehman): Mr Speaker! I lay the following Reports: 

1.  Annual Report of the Punjab Forensic Science Agency for  

the Year 2015. 

2. Annual Report of the Election Commission of Pakistan for the  

  Year 2020. 

MR DEPUTY SPEAKER:  The Reports have been laid.  

Now, the House is adjourned to meet on Monday 20

th

 May 2024 

at 2:00 pm. 

_________________ 


